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MENSAJE DE LA PRESIDENTA
Adriana Castro Careaga
Presidenta Fundadora de Asociación ALE, I.A.P.

Qué tiempo este en el que nos ha tocado a todos poner mucho más de nuestra parte en 
momentos en los que más difícil ha sido manejar el estrés, el encierro y la frustración.
Este año es particularmente importante para todos nosotros que trabajamos ayudando a 
quien más lo necesita y lo digo así, porque es un periodo en el que hemos tenido que estar 
mucho más contenidos pero a la par mucho más echados para adelante, el testimonio y el 
ejemplo que nos han puesto todos nuestros pacientes con esos cuidados y ese amor por su 
vida ha sido una de las revelaciones más grandes de amor que se puedan recibir.
Mi gratitud para todas esas empresas que aún ante la incertidumbre de la pandemia estuvieron 
y siguen estando estoicamente apoyando nuestra causa.
La credibilidad, la confianza y el empuje que todos nuestros benefactores nos dan, es un 
impulso y una responsabilidad para poder seguir ayudando a quien más lo necesita.
Veo con mucha alegría la luz, estoy segura que nos va a llevar a tener muchos más trasplantes 
en México; veo la luz por las charlas con los médicos y su vocación impecable para ayudar.
Está en nosotros, en la sociedad civil, en las organizaciones no gubernamentales y en esas 
alianzas que podamos hacer con ellas para buscar resultados a favor de los más vulnerables, 
son ya casi 18 años de trabajo llenos de bendiciones. Sigamos hablando del tema de la 
donación de órganos como ese acto de bondad que debemos fomentar en nuestras familias 
y con las personas cercanas a nosotros que más queremos.
Agradezco al equipo de ALE por todos esos nuevos caminos que vamos descubriendo, 
estudiando, aprendiendo y colaborando en muchas más aristas a la población, entendiéndolo 
por enfermedades del corazón, pruebas de lípidos, donación de marcapasos, impulso a la 
infraestructura para la realización de cirugías de cataratas o trasplante de córnea, trasplantes, 
campañas de cirugía de cataratas, campañas de prevención renal, entre otras.
Ale nos encomendó una misión sagrada que nos corresponde a cada uno, difundir, la donación 
de órganos es el mayor acto de amor hacia el prójimo y por ello sigamos diciendo; Sí a la Vida, 
Sí a la Donación de Órganos y Tejidos.
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Asociación ALE fue fundada en octubre de 2004 por las familias Alverde 
Castro y Castro Careaga en Los Mochis, Sinaloa, tras el fallecimiento de Ale 
hijo de Luis Eduardo Alverde y Adriana Castro y la extraordinaria experiencia y 
satisfacción, dentro del dolor, de haber donado sus órganos  a otras personas 
y el consecuente despertar a la realidad de la donación de órganos en México. 
El 1 de noviembre de 2004, la Junta de Asistencia Privada de Sinaloa, concedió 
autorización para que se constituyera como Institución de Asistencia Privada, 
estatutos que se protocolizaron ante el Lic. Jesús F.  Zazueta Sánchez, notario 
Público No. 63 de la ciudad de Los Mochis, Sinaloa, e inscritos en el Registro 
público de la Propiedad el 4 de noviembre de 2004. Asociación ALE es donataria 
autorizada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público con fecha de la 
última publicación en el Diario Oficial en enero 2022.  

Presidente: Adriana Castro Careaga

Secretario: Jesús Antonio Vega Ibarra

Tesorero: Luis Navarro López

Vocal: Federico Navarro Cota

Vocal: Carmen Olivia Karam Ibarra

Vocal: Leticia Galaz de Vargas

Comisario:  Balbanera Careaga Angulo

Presidente Ejecutivo: Carlos A. Castro Sánchez

Luis Eduardo Alverde Montemayor 
Adriana Castro Careaga
Lucila Careaga Angulo
Carlos Alejandro Castro Sánchez 
Balbanera Careaga Angulo 
Matías Alfredo Navarro Yamuni 
Lucila Castro Careaga
Carlos Castro Careaga
Luz Mercedes Vega Valenzuela 
Antonio Álvarez López 
María de Lourdes Castro Careaga 
Ricardo Castro Careaga
Carmen Olivia Karam Ibarra 
Federico Miguel Navarro Cota 
Ana María Casellas de Navarro 
Irma Guadalupe Rivas Llamas 
Germán Vargas Landeros 
Leticia Galaz de Vargas
Santiago Antonio Sibrián Vega 
Jesús Antonio Vega Ibarra
Elisa Vidales Gracia
María Valenzuela de Romo
Lilia María Valenzuela de Álvarez 
Luis Navarro López 

SOCIOS 
FUNDADORES

¿QUIÉNES SOMOS?

PATRONATO
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MISIÓN Y VISIÓN

Apoyar a personas en vulnerabilidad social a recuperar su 
calidad de vida a través del acceso a salud, siendo agentes 
de cambio en incidencia en políticas públicas, obteniendo 
las mejores alternativas de infraestructura material y 
humana para lograrlo. 

Ser agentes de cambio en la temática de enfermedad 
renal y donación de órganos y trasplantes, aportando la 
intensidad de nuestro compromiso, nuestra capacidad de 
organización, de obtención de recursos, así como nuestros 
altos estándares profesionales para generar acciones de 
incidencia en política pública y vinculación entre familias de 
donadores y receptores con una red eficiente y efectiva  de 
instituciones médicas, en una comunidad de enlaces con 
un mismo objetivo de alto nivel humano y de vanguardia 
técnica.

1. Brindar asistencia social con medicina de trasplante, 
cirugías de cataratas y medicamentos a personas de escasos 
recursos sin seguridad social.

2. Promover la cultura de la donación de órganos y tejidos.

3. Apoyar con infraestructura material y humana en servicios 
de salud públicos.

4. Incidir en políticas públicas en materia de cobertura 
universal y servicios de salud de calidad.

MISIÓN
OBJETIVO GENERAL

OBJETIVOS PARTICULARES

VISIÓN

VALORES

Consolidar un México dentro de un marco jurídico 
moderno en materia de atención del paciente, que genere 
instituciones eficientes y efectivas para llevar a cabo las 
reformas necesarias que lo permitan.

-   Amor; la esencia de ALE, amor a la vida

-  Fortaleza; transformamos el dolor de la perdida de 
   Ale y lo convertimos en oportunidad de vida para seis 
  personas.

-  Liderazgo; en salud, buscando lograr la Cobertura 
    Universal en México

8
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El 2021 ha sido un año muy difícil tanto para las 
personas, como empresas y organizaciones, debido 
a la continuación de la pandemia covid-19, afectando 
todos los sectores económicos, sociales y educativos, 
cuyas consecuencias son catastróficas a nivel mundial,  
obligándonos a cambiar y a rediseñar estrategias para 
continuar con nuestros planes de trabajo.

A pesar de ello, a  través del Programa Medicamentos 
con Costo Asistencial apoyamos a 34 pacientes, 
principalmente de CDMX, Querétaro y Sinaloa para 
adquirir a menor precio el medicamento que necesitan 
posterior a su trasplante. Logrando con este programa la 
entrega 148 piezas.

Mediante del Banco de Medicamentos apoyamos a 84 
pacientes con el donativo de 331 piezas de medicamentos 
con un valor total de $566,904.92 , este programa se lleva 
a cabo gracias a los medicamentos que recibimos en 
buenas condiciones de pacientes y familiares que ya no 
los requieren.

10
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12 pacientes con enfermedad renal fueron beneficiados a través 
del Programa Apoyo para Hemodiálisis, para que continúen con su 
tratamiento sustitutivo en lo que se dan las condiciones para que se 
realice su trasplante.

Gracias al apoyo de Fundación Televisa a través de “Gol por México” 
de GNP Seguros se lograron beneficiar a  11 pacientes con  su 
trasplante de riñón y a 17 pacientes con su trasplante de córnea.

En total en 2021 apoyamos a  56 pacientes con su 
trasplante.

817 pacientes recuperaron la visión a través del programa Cirugías 
de Cataratas.

13 Encuentros de Pacientes de manera virtual.

4 Firmas de Convenio de Colaboración con la Sociedad Mexicana 
de Cardiología

1.12%

7.85%

3.18%

76.36%

6.17%
5.23%

0.09%

12 Hemodiálisis

84 Pacientes Banco Medicamentos

34 Pacientes Medicamento Costo
Asistencial
817 Cirugías Cataratas

66 Otros donativos

56 Trasplantes

1 Beca
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APOYO A PACIENTES
ASISTENCIA SOCIAL



Debido a la situación que continuó este año, 
buscamos difundir y promover la cultura de 
donación por diferentes medios de comunicación. 
A raíz de la pandemia adoptamos y fortalecimos 
las plataformas digitales.

2 Sesiones informativas en centros educativos y empresas

2 Difusiones especiales

6 Entrevistas de TV

11 Publicaciones en periódico

10 Entrevistas de radio

2 Spots de radio

4 Entrevistas por internet

3 Campañas especiales

26%

10%

28%

16%

5%
5%

10%

MEDIOS UTILIZADOS

Radio

Entrevistas Internet

Impresos

Televisión

Pláticas en Centros
Educativos
Difusiones
especiales
Campañas
especiales

14%

30%

2%

54%

Difusión digital

Instagram
Facebook
Youtube
Zoom

14%

30%

2%

54%

Difusión digital

Instagram
Facebook
Youtube
Zoom

MEDIOS 
UTILIZADOS

DIFUSIÓN
DIGITAL

DIFUSIÓN Y RELACIÓN CON LOS MEDIOS

intern

centros
e
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8 Interacciones Conversatorio con legisladores 
y 15 eventos en incidencia en política pública de 
manera presencial y virtual con alcance nacional e 
internacional: evento Conmemorativo Día Mundial del Riñón, 
Foro: Colesterol y la Mujer, Mesa Redonda: “La importancia 
de los trasplantes en México”, Evento de Conmemoración Día 
Nacional de la Donación y Trasplante de Órganos y Tejidos, V 
Cumbre Latinoamericana de Colesterol, entre otros.

1313

INCIDENCIA EN POLÍTICAS 
PÚBLICAS

40%

22%

35%

3%

15 Seminarios

8 Interacciones
Conversatorio
13 Encuentros de
Pacientes
1 Carreras

rioconversato

Carreras
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PROGRAMA PARA 
TRASPLANTES

Desde nuestros inicios en 2004 establecimos como principal programa de trabajo brindar asistencia 
social a través del pago de la cirugía de trasplante de un órgano o tejido.  
Apoyamos a personas de escasos recursos, sin importar edad, ni sexo, que preferentemente no cuenten 
con seguridad social y hayan sido diagnosticados como candidatos para recibir un trasplante, con ello, 
les brindamos la posibilidad de recuperar la salud y mejor la calidad de vida tanto del paciente como 
su familia.

En 2021 gracias a la generosidad de nuestros benefactores, accesibilidad, compromiso y seguridad por 
parte de los hospitales y pese a la crisis sanitaria  de hace ya 2 años logramos apoyar a 56 pacientes 
con su cirugía de trasplante, de los cuales 21 corresponden a riñón, 1 a células madre y 34 a córnea. En 
alianza entre Seguros GNP “Gol por México”, Fundación Televisa y Nacional Monte de Piedad apoyamos 
a 28 pacientes con trasplante de córnea.

Les compartimos algunos de los pacientes beneficiados en 2021.

16
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NUESTROS PACIENTES 
TRASPLANTADOS 2021

17
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En 16 años de trabajo Asociación ALE ha apoyado a un total de 1,312 trasplantes, nos sentimos muy contentos de ser parte de 
esta nueva oportunidad para los pacientes y familiares.

PROGRAMA PARA TRASPLANTES

HISTÓRICO TRASPLANTES APOYADOS
TRASPLANTE 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 SUB-TOTAL

Riñón 15 39 77 47 48 56 68 45 44 53 59 57 35 68 40 14 21 786

Células 
Madre 1 1 2 2 1 1 1 9

Hígado 1 1 2 1 1 2 1 1 10

Corazón 1 3 4

Intestino 1 1

Tendón 1 1

Córneas 6 36 30 42 62 79 13 41 23 9 13 44 32 26 11 34 501

TOTAL 18 47 117 79 91 120 149 58 90 77 69 70 80 100 66 25 56 1,312

18
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CAMPAÑAS DE CIRUGÍAS DE CATARATAS
En 2008 implementamos este programa para ayudar a personas 
de escasos recursos a que recuperen la  visión, con mucha emoción 
iniciamos realizando 52 cirugías.  

A la fecha y gracias al apoyo de diferentes instituciones como Fundación 
Cinépolis y Oftavisión hemos logrado operar a 11,701 personas de  
manera gratuita.

En 2021 nos sentimos muy afortunados de haber realizado 817 Cirugías 
Gratuitas de Cataratas con el apoyo de la Administración del Patrimonio 
de la Beneficencia Pública, Beneficencia Pública Estatal y Fundación 
Cinépolis beneficiando a personas de escasos recursos en Torreón, 
Saltillo, Chihuahua y Sinaloa. 

19
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Revisión y diagnóstico de Pacientes con-
cataratas

El día 2, 3, 4 y 8 de febrero se llevaron a cabo las consultas gra-
tuitas por parte de Asociación ALE en la Clínica Oftavisión para 
ayudar a 100 personas con problemas de cataratas.

Durante los 4 días recibimos a 177 personas, en su mayoría de la 
tercera edad, a quienes de forma muy espaciada se les revisó por 
médicos profesionales con todas las medidas de seguridad para 
prevenir cualquier contagio por covid, para evaluar si padecen 
catarata y si es operable.

Posterior a ello, Asociación ALE aplicó un estudio socioeconómico 
para confirmar que las personas diagnosticadas cumplan con el 
perfil para ser beneficiados con el programa, el cual va dirigido a 
la población de bajos recursos.

Esta campaña se realiza con el apoyo de la Administración del Pa-
trimonio de la Beneficencia Pública, Beneficencia Pública Sinaloa 
y Oftavisión Clínica de Prevención de Ceguera. Gracias a todos, 
porque juntos mejoramos la calidad de vida de muchas personas 
y sus familias.

Sexta Campaña Gratuita de Cirugías de Cataratas por parte de 
Asociación ALE Chihuahua

El 28 de febrero y 1 de marzo se llevó a cabo la Sexta Campaña Gratuita de Cirugías de 
Cataratas por parte de Asociación ALE Chihuahua, mismas que se realizaron en el Hospital 
Christus Muguerza Juventud, el total de personas beneficiadas fue de 76, la gran mayoría de 
la tercera edad, con enormes problemas visuales que ya impedía que continuarán con su vida 
cotidiana y actividades. 

Al siguiente día de la cirugía se realizó la revisión postquirúrgica donde todos los pacientes 
quedaron satisfechos con los resultados y bastante sorprendidos por la atención que se les 
brindó.

El día 5 y 6 de marzo fue la segunda y última revisión en ciudad Chihuahua y Cd Delicias donde 
finalmente se les dio el alta y se revisó que todos estuvieran perfectos. 

20
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Último día de cirugías de cataratas en Los Mochis

El 11 de marzo concluyó la Campaña de Cirugías Gratuitas de Cataratas que 
Asociación ALE llevó a cabo con el apoyo de la Administración del Patrimonio 
de la Beneficencia Pública, Beneficencia Pública Sinaloa y Oftavisión Centro 
de Prevención de Ceguera.

Nos sentimos muy contentos ya que pese a la actual pandemia, logramos re-
alizar las cirugías sin complicaciones, devolviendo el milagro de la vista a 98 
personas de muy escasos recursos.  Esto sin duda, nos mantiene muy mo-
tivados para seguir trabajando por la salud visual de nuestros pacientes.

Campaña de Cirugías Gratuitas de Cataratas en el 
Centro de Prevención de Ceguera

Del 23 al 27 de agosto, Asociación ALE, con el gran apoyo de Fundación Cinépo-
lis y Oftavisión Centro de Prevención de Ceguera, llevó a cabo la Campaña de 
Cirugías Gratuitas de Cataratas, donde 150 personas de escasos recursos re-
cuperaron la visión sin costo alguno. La felicidad que compartieron nuestros 
pacientes al ver de nuevo, es lo que nos motiva a continuar con nuestra labor. 
Ahora podrán caminar sin ayuda, recuperar sus trabajos y mejorar su calidad 
de vida.

CAMPAÑAS DE CIRUGÍAS DE CATARATAS Campaña de Cirugías Gratuitas de 
Cataratas Torreón, Coahuila.

Del 5-8 de septiembre, en el Hospital General de Torreón, Coahuila, se realizaron 
228 cirugías de catarata, todo totalmente gratuito, beneficiando a personas de muy 
bajos recursos de Torreón, Coah.; Gómez Palacio, Dgo. y municipios colindantes, 
gracias a Fundación Cinépolis, Grupo Oftavisión, Tiendas Alsuper, Tiendas OXXO, 
Combugas y Secretaría de Salud del estado de Coahuila.

Cirugías que se llevaron a cabo con todas las medidas sanitarias marcadas por el 
sector salud, realizándoles a todos los pacientes su prueba de covid rápida antes 
de su cirugía para seguridad de ellos mismos, familiares y personal que participó 
en esta actividad.

Campaña de Cirugías Gratuitas de Cataratas en 
Mazatlán, Sin.

Asociación ALE, en coordinación con Fundación Cinépolis, Oftavisión Centro de 
Prevención de Ceguera y DIF Mazatlán, cumplió la meta de 122 cirugías de cataratas, 
sin costo alguno, a beneficio de familias vulnerables del puerto.

Del 18 al 20 de octubre se realizaron las cirugías en el Hospitalito Margarita Maza 
de Juárez, a los pacientes que fueron previamente valorados el 11 y 12 de octubre, 
en el Instituto Municipal del Deporte.

Estamos contentos porque logramos mejorar la calidad de vida y así su entorno 
familiar. La vista es uno de los sentidos más importantes y como expresaron 
algunos pacientes, es una segunda es uno de los sentidos más importantes y como 
expresaron algunos pacientes, es una segunda oportunidad de apreciar la vida con 
más amor y gratitud. 21
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CAMPAÑAS DE CIRUGÍAS DE CATARATAS
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PROGRAMA DE APOYO 
EN HEMODIÁLISIS

Este año apoyamos a 12 pacientes de 
CDMX, Querétaro y Torreón diagnosticados 
con enfermedad renal para que pudieran 
continuar con su tratamiento sustitutivo.
Durante 6 meses fueron beneficiados 
con la mitad del costo de sus sesiones de 
hemodiálisis, las cuales requieren para 
mantenerlos estables en lo que se dan las 
condiciones para su trasplante renal. 
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PROGRAMA DE 
MEDICAMENTOS

Gracias al convenio con distintos laboratorios farmacéuticos 
otorgamos el medicamento inmunosupresor a un precio más 
accesible a los pacientes trasplantados que requieren tomarlo 
de por vida para evitar el rechazo del órgano. Este año fueron 17 
los pacientes beneficiados con un total de 144 piezas entregadas 
a través del programa “Medicamento con Costo Asistencial”.  

Con el programa “Banco de Medicamentos” que implementa-
mos gracias a benefactores, pacientes trasplantados y famili-
ares que nos donan medicamentos en buenas condiciones y po-
demos entregarlos a quienes no cuentan con los recursos para 
solventarlos y así dar seguimiento a su tratamiento.  Este año 
apoyamos a 377 pacientes con el donativo de 770 piezas de me-
dicamentos con un valor total de $566,904.92. 
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PROGRAMA DE MEDICAMENTOS

Fideicomiso Santander

El Fideicomiso por los niños de 
México, todos en Santander, es 
un programa a través del cual los 
colaboradores de Banco Santander 
aportan de forma quincenal parte 
de su sueldo para ser destinado a 
diversas causas entre las cuales 
somos afortunados beneficiados. 

25
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OTROS DONATIVOS 
OTORGADOS Entregas de despensa 

Gracias al grupo de Liderazgo de Genera de la Universidad Anáhuac Queréta-
ro y a La Costeña, durante diciembre pudimos hacer entrega de despensas a 
nuestros pacientes ALE.
En estos tiempos de incertidumbre, pudimos regalarles un poco de felicidad. 

Entrega donativo Kimberly Clark

El miércoles 24 y jueves 25 de marzo, y en alianza de colaboración con Fun-
dación Magdalena, entregamos en El Asilo Hacienda de Nuestra Señora de 
Guadalupe, Villa de las Niñas, en Chalco y a las Hermanas Concepcionistas 
Franciscanas, un donativo con el que gentilmente Kimberly Clark nos benefi-
ció para así poder ayudar a instituciones que necesitan de los insumos que 
ellos producen para brindar mejores condiciones de vida a sus beneficiarios.
Agradecemos el apoyo de Kimberly Clark

Donativo bolsas de diálisis    

El 22 de abril, apoyamos al Sr. Mauro Velázquez de 61 años, diagnosticado con 
Insuficiencia renal crónica, con 15 cajas de bolsas de diálisis peritoneal para que 
pudiera continuar con su tratamiento y no afectara su estado de salud.
Agradecemos a las personas que nos donan las bolsas para que a su vez poda-
mos beneficiar a quienes más lo necesitan. 26
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OTROS DONATIVOS OTORGADOS
Donativo bolsas de diálisis Sra. Esther 
Calderón    

El 16 de julio, la Sra. Esther Calderón recibió de parte de un 
paciente, algunas cajas para diálisis y con ello poder seguir con 
su tratamiento. Gracias a una importante cadena de favores, en 
dónde nuestros pacientes se ayudan entre sí.

Donativo bolsas de diálisis Pablo Lara 
Pérez    

El 24 de septiembre el paciente Pablo Lara Pérez, del Estado 
de México, recibió una donación de bolsas de diálisis por 
parte del Sr. Dionisio Sánchez lo que le permitirá continuar 
con su tratamiento de diálisis. 
Gracias a todas las personas que buscan la forma de ayudar 
a otros, en los momentos más vulnerables.

Donativo bolsas de diálisis  Sr. Roberto 
Campos Aguillón
    
El 13 de octubre apoyamos al Sr. Roberto Campos Aguillón, 
diagnosticado con insuficiencia renal crónica, con 5 cajas de 
bolsas de diálisis para seguir con su tratamiento.

Donativo bolsas de diálisis Lucero 
Shanit Álvarez 

El 4 de noviembre nuestra paciente Lucero Shanit 
Álvarez Rubio de 23 años, procedente de Iztacal-
co recibió un donativo de bolsas para diálisis por 
parte del Sr. José María Ortiz para continuar con 
su tratamiento.

Donativo de marcapasos al Hospital 
Regional de Alta Especialidad de la  
Península de Yucatán

El pasado 18 de agosto, Pacientes de Corazón en alianza 
con Servicios Caritativos entregaron en donación al Hospi-
tal Regional de Alta Especialidad de la Península de Yucatán 
10 marcapasos bicamerales para beneficiar a pacientes de 
escasos recursos.
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OTROS DONATIVOS OTORGADOS

Donativo de marcapasos, a Edilberto Puc 

El pasado jueves 26 de agosto, se llevó a cabo con éxito la cirugía al Sr. 
José Edilberto Puc López a quien pudimos beneficiar con un marcapa-
sos bicameral, que le permitirá tener una mejor calidad de vida.
Agradecemos el apoyo a Servicios Caritativos SUD, A.C, y al Hospital 
Regional de Alta Especialidad de la Península de Yucatán, por hacer 
posible este invaluable apoyo.

Entrega de marcapasos:

El 29 de septiembre, Día Mundial del Corazón, gracias al 
apoyo de La Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Úl-
timos Días, Pacientes de Corazón A.C, realizó la entrega 
a directivos del Instituto Nacional de Cardiología Ignacio 
Chávez un donativo de 10 marcapasos los cuales beneficia-
rán a pacientes de escasos recursos.

Donativo Cama 

El 21 de octubre le hicimos entrega a nuestro paciente 
Abraham Hurtado de 9 años de una cama que necesitaba 
para estar en óptimas condiciones derivado de la condi-
ción con la que vive.

Donativo de un Microscopio Especular 
Clínico a Asociación Ale En Torreón, 
Coah.

El 24 de septiembre del 2021 en el Auditorio del 
Hospital General de Torreón Coah. Servicios carita-
tivos, Brazo Humanitario de la Iglesia de Jesucristo 
De los Santos de los últimos Días, donó a Asociación 
Ale un Microscopio Especular Clínico con el cual se 
les dará a los pacientes beneficiarios óptima calidad 
en las cirugías de catarata que realiza la asociación, 
con este microscopio el personal médico y pacientes 
tendrán certeza en el resultado de su cirugía.
El Lic. Carlos Castro Sánchez, presidente de Asocia-
ción Ale recibió este incuantificable donativo.
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Firma de convenio de beca 
Asociación ALE 

Para Asociación ALE es muy importante la profesionalización 
de los médicos, pues nuestra causa al igual que su vocación es 
mejorar la salud de las personas, es por ello, que el 25 de febrero 
celebramos un convenio de colaboración para otorgamiento 
de beca con la Dra. Paulina Berenice Crespo Morfín, quien 
será apoyada por nuestra institución durante un año para que 
pueda continuar con la sub especialidad en endocrinología en 
el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición “Salvador 
Zubirán” (INCMNSZ) en la Ciudad de México. 

Estamos seguros que muchos pacientes se verán beneficiados 
con esta colaboración, pues uno de los principales trastornos 
de las glándulas endocrinas es la diabetes, principal causa de 
enfermedad renal en la población.

BECAS
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ENCUENTRO DE PACIENTES
Este año tuvimos la oportunidad de realizar de manera virtual  13 
Encuentros de Pacientes.

1ª Conferencia educativa, Nutrición.

El 18 de abril, llevamos a cabo la primera de cuatro charlas sobre temas relevantes para 
los pacientes con enfermedad renal, titulada Consejos prácticos para la alimentación del 
paciente con enfermedad renal, la transmisión fue a través de Facebook Live.

La Lic. en Nutrición Hari Sai Romano Nájera, nutrióloga clínica con enfoque en 
enfermedades renales, estuvo a cargo de la plática que generó mucho interés por parte 
de los pacientes, que sin duda se encuentran ávidos de consejos para mejorar el sabor 
de sus comidas y tener mayores alternativas alimentarias.  

2ª Conferencia educativa, Salud Mental

La segunda de las charlas para pacientes renales titulada Salud mental en el paciente renal 
en terapia de reemplazo, la llevamos a cabo el 23 de marzo, donde la Lic. Blanca Patricia 
Mosqueda Herrera, abordó un tema sumamente importante, al cual no se le brinda la 
atención que requiere, la transmisión fue a través de Facebook Live.

Mencionó las etapas por las que pasa un paciente diagnosticado con enfermedad renal y 
la carga emocional que debe enfrentar, como ansiedad, miedo a la pérdida de la pareja, 
familia, empleo y vida. Destacó, la importancia de contar con un soporte que permita 
al paciente no sentirse solo y devastado ante los cambios en su estilo de vida, y que se 
arriesguen a buscar apoyo profesional, sin importarles lo que piensen o digan de ellos. 

3ª Conferencia educativa, 
Actividad Física.

El 30 de marzo, realizamos la tercera de las cuatro pláticas para pacientes 
renales, Activación física en el paciente con enfermedad renal, donde la Lic. 
Itzel Castañón, nos enseñó algunos ejercicios básicos para que los pacientes 
se animaran a comenzar una rutina y de a poco y con supervisión de su 
médico fueran incrementado el tiempo y actividad.
Este espacio nos permitió darnos cuenta que hay muchas dudas en torno 
a este tema y que los pacientes cada día aprenden a vivir mejor con su 
enfermedad.

4ª Conferencia educativa, Diálisis en casa.

El 31 de marzo, llevamos a cabo la última de las charlas dirigidas a pacientes 
con enfermedad renal, en el marco del Día Mundial de Riñón, con el tema 
Diálisis en casa: seguridad e impacto en la calidad de vida del paciente 
renal, el Dr. Sergio Hernández Ordóñez, estuvo al frente de la plática, 
explicando los beneficios de esta terapia, y la autonomía que le otorga al 
paciente.

Aclaró dudas de los pacientes, tales como: ¿hay posibilidades de cambiar 
de hemodiálisis a diálisis en casa, para evitar salir y poner en riesgo al 
paciente? Y tuvo la oportunidad de aclarar algunos mitos en torno a este 
tratamiento.
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ENCUENTRO DE PACIENTES

Encuentro de Pacientes Cardiacos

El  14 de agosto Pacientes de Corazón, A.C., llevó a cabo el 
Encuentro de Pacientes Cardiacos, con el tema “Hablemos 
de Colesterol LDL”. El Mtro. Omar De Jesús, director de PACO, 
A.C. nos brindó las palabras de bienvenida, en las que indicó 
que “el colesterol debe ser medido ya que se le da poca 
importancia hasta que ya genera un daño irreversible”.

El Dr. Abel Pavía López, cardiólogo clínico e intervencionista, 
FACC, en su plática “Por qué mantener el colesterol muy bajo 
después de un infarto”, hizo referencia a que “debe seguir los 
lineamientos de su médico de cabecera, reconocer el riesgo 
de suspender el tratamiento, seguimiento en el laboratorio, 
de sus niveles óptimo y mantenerlos, tener un estado de 
salud adecuado a través de una dieta balanceada, ejercicio 
y control del resto de los factores de riesgo, difundir en la 
comunidad la importancia de realizarse exámenes médicos y 
de laboratorio periódicos”. La segunda parte del encuentro se 
destinó a resolver dudas de los pacientes conectados.

Encuentro de Pacientes Cardiópatas  

El pasado 26 de noviembre, llevamos a cabo el Encuentro de Pacientes cardiópatas 
titulado Vivir con Insuficiencia Cardíaca; el reto del bombeo de tu corazón. Las 
palabras de bienvenida estuvieron a cargo del Mtro. Omar De Jesús. La primera 
de las ponencias estuvo a cargo del Dr. Eduardo Aceves Velázquez, cardiólogo 
y ecocardiografista, quien nos habló sobre “contamos con la ventaja del 
ecocardiograma que ya tenemos parámetros muy bien definidos que nos llevan 
a un mejor pronóstico para pacientes, específicos, comparado con otros estudios 
es el de menor costo y más efectivo, no emite radiación, no le genera repercusión 
al paciente, es un estudio útil para diagnóstico y seguimiento. Adicionalmente 
que nos dará causas y efectos del tratamiento”.
Seguimos con la Dra. Luisa Fernanda Mora, con su ponencia  el reto del bombeo 
del corazón, ¿qué es la insuficiencia cardíaca? quien nos explicó que “la IC es 
una condición multidisciplinaria que requiere de un tratamiento farmacológicos 
amplio, si los pacientes iniciales, aún con ello no responden, posiblemente 
requerirán desfibriladores, casos aún más graves o con más condiciones médicas 
posiblemente requerirán terapias más complejas como el trasplante cardíaco. 
Indispensable que se haga un diagnóstico rápido para mejorar las condiciones de 
vida del paciente”.
La tercera charla estuvo a cargo del Dr. Vitelio Augusto Mariona Montero, con la 
plática Un nuevo latido, opciones de tratamiento con tecnología médica en ICC: la 
terapia de resincronización cardíaca en la que nos expresó que “afortunadamente 
la tecnología nos ha ayudado a salvar vidas, pero, sobre todo mejorar la calidad 
en ella. Al inicio del tratamiento posiblemente se den muchos medicamentos y 
tal vez hasta el uso de un dispositivo cardiaco, pero, lo que debe ser fundamental 
es que el paciente entienda que no se curará, que la terapéutica versará en 
torno a mejorar su calidad de vida, y evitarle algún cuadro adverso, es más 
pueden presentar grandes mejoras y ser asintomáticos, pero no deberán dejar el 
tratamiento, los ajustes los hace el equipo médico”.
Y se dio paso a un espacio de preguntas y respuestas. 31
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Encuentros Virtuales de Pacientes Cardiópatas

El 2 de diciembre, Pacientes de Corazón A.C., llevó a cabo mediante un Facebook Live el Encuentro de Pacientes: “Los cuidados de tu 
corazón”.
Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del Mtro. Omar De Jesús, director de Pacientes de Corazón, A.C., en donde mencionó que 
“es imperante que se aprendan a reconocer los síntomas que pueden ser una alerta para desencadenar en procesos cardiovasculares 
fulminantes. Agradeció a quienes a lo largo del año nos han beneficiado con su presencia e invitó a los asistentes a seguir educándose 
en la salud cardiovascular”.
La primera ponencia estuvo a cargo de la Dra. Luisa Fernanda Aguilera Mora, presidenta fundadora de Salvando Latidos, A.C., y el Lic. 
Jesús González, enfermero especialista en Insuficiencia Cardíaca, Instituto Cardiovascular de Mínima Invasión, con el título “¿Cómo evitar 
descompensaciones por insuficiencia cardíaca en fiestas decembrinas?” En este espacio mencionaron  que “Las descompensaciones se 
pueden prevenir, celebrando con responsabilidad, debemos ser muy inteligentes al tomar decisiones, hacer del conocimiento de nuestra 
condición médica “especial” a las personas con las que vamos a compartir mesa, así como platicar con el médico tratante sobre lo que 
sí y lo que no, jamás suspender el tratamiento por ingerir bebidas alcohólicas, a menos que el médico lo haya permitido y no rebasar 
los límites que estableció, debemos ser conscientes de que la salud es lo primero”. El Lic. González acotó que “es fundamental conocer 
nuestros números (presión arterial [baumanómetro de brazo preferible que el de muñeca], frecuencia cardíaca [relojes inteligentes, 
pulsioxímetro, forma manual, baumanómetro]), llevar una bitácora, saber para qué sirven cada medicamento que se toman. Prestar 
atención si se presentan los siguientes signos de alarma y antes no se habían tenido: sensación de mareo, desmayo, hipotensión 
sistémica, sequedad de membranas mucosas, aumento súbito de peso (1 kg en un día o 3 en una semana), edema de miembros 
inferiores, disnea con esfuerzo o en reposo, confusión, palpitaciones, fatiga, pérdida de peso”.
En su ponencia “La alimentación en el paciente cardiópata”, la Lic. Karen Álvarez Jaramillo, nutrióloga del Instituto Nacional de 
Cardiología “Ignacio Chávez”, resaltó que “es fundamental detectar cuando se tiene hambre y cuando solo es un antojo, hacer una 
elección basadas en nuestra salud y no priorizar lo que nos apetezca, no tener miedo a probar alimentos nuevos, combinar y hacer 
mezclas de condimentos que refuercen el sabor de los alimentos. Los platillos deben ser variados y equilibrados para evitar hartazgo 
y que esto sea motivo de abandonar el régimen alimenticio, o que se incluyan alimentos no permitidos por la sensación de hambre, 
nos podemos basar en el Plato del Buen Comer. La recomendación es beber de 8-12 vasos de agua natural, lo que no se permite los 
refrescos o bebidas azucaradas”.
Hubo una muy interesante sesión de preguntas y respuestas, donde los pacientes tuvieron la oportunidad de externar sus dudas y 
recibir respuesta de parte de ambos especialistas.

ENCUENTRO DE PACIENTES
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Encuentro de Pacientes Cardiópatas, Colesterol

El 14 de diciembre llevamos a cabo el último Encuentro de Pacientes Cardiópatas, con el tema central Colesterol. El Mtro. Omar De 
Jesús, director de Pacientes de Corazón, dio el mensaje de bienvenida, en el que mencionó que “Tenemos la tendencia a minimizar 
el asunto, y más en estas fechas en las que las reuniones, reencuentros y de más se dan en torno a comidas y estas no son para nada 
balanceadas o bajas en grasas. Y posteriormente comienzan los problemas más severos de salud”.
La Dra. Yoloxóchitl García Jiménez, vocera de la Iniciativa de La Voz del Corazón de la Mujer, Asociación Nacional de Cardiólogos de 
México, A.C., con su ponencia “Las señales de alerta por el colesterol alto”, nos citó que “Es indispensable atender los factores de 
riesgo para prevenir un segundo infarto: teniendo conocimiento de la enfermedad con la que se vive, adherencia al tratamiento, 
estilos de vida y fármacos, cumplimiento de metas óptimas para beneficios reales. Los retos en la prevención secundaria, pero el 
manejo multidisciplinario rinde los mejores frutos: vida con calidad. El 80% de los eventos cardiovasculares pueden prevenirse 
mediante educación y cambios en el estilo de vida”.

Semana de la Salud Cardiovascular

En el marco del Día Mundial del Corazón, Pacientes de Corazón, A.C., realizó una serie de charlas enfocadas a temas determinados durante toda una semana:

La inauguración de actividades fue el 27 de septiembre, en la voz del Lic. Carlos Castro, presidente de Pacientes de Corazón, A.C., quien reiteró que las enfermedades 
cardíacas son la causa número uno de muertes, debemos hacer aún mucho más para que los pacientes mexicanos tengan no solo acceso y derecho a la salud, sino que 
esta sea la mejor, con calidad y para todos.

Dio paso al Dr. Marco Antonio Alcocer Gamba, presidente de la Sociedad Mexicana del Corazón, quien nos habló del ¿Por qué es importante cuidar del corazón? En este 
espacio nos comentó que “las enfermedades cardiovasculares llevan 17 años consecutivos con un incremento descomunal, lo cual, reta a cualquier nación a generar políti-
cas que detengan este acrecentamiento, pero, de primera instancia está en las manos de la población en general, hacer cambios en los hábitos de vida, para mejorar la 
calidad de esta”.

La siguiente plática estuvo a cargo del Dr. Carlos Madrigal-Iberri, cardioRenal y metabolismo, ¿Quién puede tener insuficiencia cardíaca? quien nos indicó que “...algunos 
de los síntomas que nos refieren de insuficiencia cardiaca son: fatiga, intolerancia de dormir sin almohadas, o despertarse y sentir que no se puede respirar y necesitar 
más almohadas, pies hinchados. Algunos que no necesariamente se presentan o también pueden ser causa de otras enfermedades son: falta de aire, dolor abdominal, tos. 

ENCUENTRO DE PACIENTES
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Si se tiene síntomas y factores de riesgo, es indispensable acudir con el cardiólogo que deberá realizar un ultrasonido al corazón, acompañado de algunos 
otros estudios, para tener un diagnóstico”. 

En el segundo día de actividades, el 28 de septiembre, contamos con la Dra. Jhoanna Emmaryn Reyes, para hablarnos sobre ¿Qué es el riesgo cardiovas-
cular y cuál es su importancia? Quien nos mencionó que “el riesgo cardiovascular es la probabilidad de padecer un evento cardiovascular en un determi-
nado periodo, fundamentalmente depende del número de factores de riesgo que estén presentes en un individuo. Es la piedra angular para la prevención 
cardiovascular. A pesar de que no es difícil determinarlo, ya existen App que nos ayudan a conocerlo, esto, JAMÁS, suprime la visita y seguimiento con el 
especialista.
La segunda ponencia titulada Rehabilitación cardiovascular en daño cerebral adquirido, la ofreció la LFT. Yareli Rocío Herrera Sánchez, quien expuso que 
“realizar actividad física antes de un episodio cerebrovascular es preventivo, después es necesario para ser funcionales, ya que haber pasado tanto tiempo 
acostados hace que se pierda masa muscular y ayuda a tener una mejor calidad de vida”.

El miércoles 29 de septiembre, en el tercer día de actividades nos acompañó el Dr. José Antonio Magaña Serrano, con el tema Colesterol LDL como factor 
de riesgo cardiovascular: importancia de conocer los niveles adecuados y su manejo terapéutico, nos explicó que “...debemos enfatizar el contenido de las 
las Guías mexicanas para el manejo de las dislipidemias y la aterosclerosis publicadas en 2020, que mencionan  la importancia de que en todo paciente se 
tengan niveles bajos de LDL para reducir su riesgo de eventos cardiovasculares, y particularmente en aquellos que se encuentran en riesgo alto o muy alto, 
donde no solo se debe hacer una disminución discreta sino que, tenemos que aspirar a una disminución absoluta, a los niveles más bajos posibles, claro si 
queremos evitar la morbimortalidad cardiovascular. Este panorama parece muy adverso, es susceptible de ser cambiado, con la participación de todos, de 
la sociedad civil, médica, farmacéutica, académica e investigación. 
En la segunda parte del evento nos acompañó la Dra. Stephania Saavedra Hernández, con el tema Hipertensión arterial la otra pandemia del Siglo XXI, nos 
hizo reflexionar sobre que “...aproximadamente el 30% de la población mexicana vive con hipertensión, esto es más de 19 millones, lo cual los pone en 
riesgo de desarrollar alguna otra enfermedad en órganos vitales como riñones, ojos, entre otros. Como muchos otros padecimientos, no presenta síntomas 
hasta que ya está en etapas graves. El médico debe determinar si se trata de una hipertensión principal o secundaria y no perder la comunicación con su 
tratado, ya que, debe darse en conjunto la elección del tratamiento que no en todas las ocasiones será el más adecuado, sino el que esté al alcance del 
paciente que asegure no lo abandonará y repercutirá directamente en su salud”.

El jueves 30 de septiembre comenzamos con la plática Muerte súbita cardíaca: la arritmia silenciosa que puede cobrar vidas, impartida por la Dra. Lorena 
Dalia Cruz Villar, quien nos explicó que “la muertes súbita cardiáca es una arritmia que afecta el sistema eléctrico del corazón, en aquellos pacientes en 
que se han presentado uno o más infartos ya que el tejido del corazón cicatriza y genera mayor riesgo de presentar este tipo de anomalías. Se puede hacer 
detección de forma sencilla con un electrocardiograma, pero se recomienda que acudan con el especialista para que en conjunto se puedan encontrar 
anormalidades y evitar desenlaces catastróficos. Existe mucha tecnología a la mano que podemos poner al alcance de los pacientes y reducir las muertes 
prematuras por esta enfermedad. La manera más efectiva de tratar una MSC es a través de la desfibrilación, es decir, es necesario un choque eléctrico al 34
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corazón para restablecer un latido cardíaco normal. Puede ser con desfibrilador externo o bien, en personas que se sabe que tienen riesgo 
cardiovascular, con un desfibrilador automático. Remarquemos que para salvar una vida es indispensable la prevención, acercarse a los 
médicos especialistas, escucharlos y apegarse al tratamiento”.
La segunda ponencia “Riesgo asociado a valvulopatías” la llevó a cabo el Dr. Mauricio López Meneses, coordinador de Educación Médica 
Continua del Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez, quien en su charla nos mencionó “...las válvulas tienen la función de per-
mitir el paso de la sangre de forma unidireccional, sin embargo, no es herméticamente al 100% ya que deja volver una mínima cantidad de 
sangre, el problema se presenta cuando hay una estenosis que significa que la apertura de la válvula sea incompleta o insuficiencia en la 
que la válvula no cierra completamente. Cualquiera de las dos circunstancias hacen que el corazón trabaje mucho más y es muy frecuente 
que se encuentren ambas, en el mismo paciente. Otra enfermedad a la que se debe prestar mucha atención es a la Endocarditis Infecciosa, 
la cual tiene alta posibilidad de presentarse en jóvenes que tienen aorta bivalva (superficie más pegajosa), por ejemplo en una extracción 
dental donde hay escape de bacterias al torrente sanguíneo, lo que puede generar la necesidad de cambio de válvula por no conocer el 
estado previo del paciente y no medicar con antibiótico antes y después de la cirugía”.  

El viernes 01 de octubre, nos acompañó el Dr. José Luis Leiva Pons, jefe de Cardiología Intervencionista, Hospital Central Dr. Ignacio Mo-
rones Prieto, con el tema Importancia del colesterol LDL, para prevenir eventos cardiovasculares subsecuentes, nos habló que “...a nuestro 
paciente hay que estratificar su riesgo cardiovascular, el colesterol LDL, es nuestro análisis lipídico primario y objetivo de tratamiento. Es-
tablecer y buscar metas del tratamiento. Uso de estatinas a máximas dosis toleradas, indicación de inhibidores de PCSK-9. Si bien se han 
desentendido las enfermedades que refieren niveles altos de colesterol, como la hipercolesterolemia familiar, también es de reconocerse 
que hoy en día, ya hay tratamientos muy efectivos contra ellas, solo es indispensable contar con pacientes, médicos y un sistema de salud 
comprometidos con mejorar”.
En la segunda sesión de la plática se habló del colesterol malo, ¿qué tan malo es?, a cargo de la Dra. Verónica Guzmán, “cuando los niveles 
de colesterol en sangre no son tan graves y no se tienen comorbilidades los primeros pasos para la atención serán cambios en el estilo de 
vida, alimentación más saludable, rutina de ejercicios, entre otros, pero, si la condición del paciente es otra que amerite medicación, lo 
que se pide al paciente es tener propiamente “paciencia” ya que en esos estadios seguramente el paciente no se sentirá bien, o al menos 
no al instante, ya que lo que se hace con la terapéutica es evitar que se siga tapando la arteria, o tal vez que se haga un poco más pequeña, 
pero, no hay forma de volver al inicio”.
El Dr. Jesús Antonio González Hermosillo, nos compartió un mensaje muy emotivo sobre la importancia del Día Mundial del Corazón, “es 
imperante poner en la agenda de los tomadores de decisiones estas enfermedades, hacer conciencia entre la población ya no solo mexi-
cana sino a nivel mundial, sobre la relevancia de reducir las cifras de mortandad por problemas cardiovasculares”.
Las palabras de agradecimiento, y cierre del evento estuvieron a cargo de la Sra. Luci De Castro, vicepresidenta de Pacientes de Corazón 
quién en su mensaje dijo que “...estamos muy agradecidos con médicos, asociaciones, estudiantes de medicina, farmacéuticas, pero so-
bre todo a los pacientes y sus cuidadores, ellos son por quienes existimos y para quienes debemos todos estos esfuerzos por brindar una 
atención de calidad y los avances científicos más recientes que les ayuden a recuperar su salud y/o mejorar su calidad de vida”.
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FIRMA DE CONVENIOS 
DE COLABORACIÓN

Deseamos agradecer a los hospitales de distintos 
estados con los que tenemos un convenio 
establecido, el que nos permitan ofrecer un 
trasplante de 8beneficencia a nuestros pacientes:

Trasplante de riñón

Hospital General de Pachuca, (Hidalgo)
Hospital Regional de Alta Especialidad de la Península
de Yucatán
Hospital General Dr. Agustín O´Horán, (Yucatán)
Hospital General de Tijuana, (B.C.)
Hospital General de Mexicali, (B.C.)
Hospital Regional de Alta Especialidad de Cd. Victoria,
Tamaulipas
Hospital General 450, (Durango)
Hospital General “Dr. Ernesto Ramos Bours”,
Hermosillo, (Sonora)
Hospital General de Querétaro
Hospital Ángeles, Querétaro
Instituto Mexicano de Trasplantes, A.C.

Trasplante de córnea

Hospital General de Pachuca (Hidalgo)
Hospital Regional de Alta Especialidad de la Península
de Yucatán
Patronato del Banco de Ojos y Tejidos de
Aguascalientes
Instituto de la Visión 36
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FIRMA DE CONVENIOS DE COLABORACIÓN

Convenio con Secretaría de Salud del estado de Coa-
huila 

El 14 de abril, Asociación ALE, I.A.P., firmó un convenio de colaboración con 
la Secretaría de Salud del estado de Coahuila, para apoyar a pacientes que 
requieren de trasplante de riñón o córnea.
 
Este acto es histórico en la capital, ya que muy pronto en el Hospital General 
de Torreón se estarán realizando estas cirugías a personas de bajos recursos 
y sin seguridad social.
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Nuestro segundo programa de trabajo consiste en fomentar 
la cultura de la donación de órganos y trasplantes. Para lle-
varlo a cabo visitamos instituciones educativas, de salud y 
empresas en donde impartimos conferencias informativas.
Iniciamos transmitiendo el Cortometraje “Por Siempre” 
que narra la historia de Alejandro Alverde Castro, posterior-
mente, presentamos la situación actual en México en el tema 
de donación de órganos y trasplantes, por último, una sesión 
de preguntas y respuestas, resolvemos dudas e invitamos a 
todos a inscribirse como donadores de órganos y a decir ¡SÍ A 
LA VIDA, SÍ A LA DONACIÓN DE ÓRGANOS! 

PROGRAMA DE 
DIFUSIÓN Y 
PROMOCIÓN
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SESIONES INFORMATIVAS EN 
INSTITUCIONES EDUCATIVAS  

Plática, “Mi carnal y su testimonio”   

El 3 de febrero, Luis Alverde Castro, hermano de Alejandro tuvo la 
iniciativa junto con el programa de liderazgo “Genera” de dar una 
videoconferencia a alumnos de la Universidad Anáhuac Querétaro, 
contando cómo fue, es y será para él vivir sin Ale, una de las pruebas 
más fuertes que la vida le puso pero, con el ejemplo de su familia, 
logró salir adelante.
Además, habló de la asociación, el trabajo que se realiza e invitó a 
hacer más conciencia sobre la donación de órganos. De igual forma 
creo un challenge, “me muevo por ALE” en el que se tenían que correr 
5 km o hacer 30 minutos de ejercicio y donar desde $50 a la asociación 
para que así, sigamos apoyando a nuestros pacientes. 

Plática donación de órganos GEODIS

El 08 y 22 de junio, tuvimos la oportunidad de dar dos 
pláticas de sensibilización, a los colaboradores de la em-
presa de logística GEODIS, referente a la importancia de 
la Donación de Órganos y Tejidos humanos con fines de 
Trasplante y lo que hace Asociación ALE, I.A.P.

Agradecemos el espacio ofrecido, ya que pudimos 
aclarar muchas dudas y mitos en torno al tema, a los 
poco más de 140 asistentes.

Foro presencial organizado por la 
Secretaría de Salud del estado de 
Querétaro”.   

El 15 de julio, Arone Rocha, voluntaria del patronato de 
Asociación ALE asistió al foro presencial organizado por la 
Secretaría de Salud del estado de Querétaro, encabezado 
por el Dr. Miguel Ángel Villatoro, se habló sobre el futuro 
de los pacientes así como de la hemodiálisis y diálisis.

Foro presencial, “Presente y Futuro de la Don-
ación y el trasplante en Querétaro”.   

El 17 de mayo, nuestra presidenta fundadora, Adriana Castro de 
Alverde asistió al foro “Presente y Futuro de la Donación y el trasplante 
en Querétaro”, organizado por la Secretaría de Salud del estado de 
Querétaro y el Centro Estatal de Trasplantes de Querétaro(ETQRO).
En este encuentro también estuvieron presentes Martha Parra 
presidenta y Cristina Diaz tesorera del patronato ALE Querétaro. 40
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DIFUSIÓN Y RELACIÓN CON MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 
ENTREVISTAS EN TELEVISIÓN

Entrevista ForoTV   

El pasado lunes 1 de marzo, a través del programa Hora 21 encabezado 
por Julio Patán; Rosario Barretero, dio su testimonio, como paciente 
trasplantada de riñón con apoyo de Asociación ALE, I.A.P. durante la época 
de pandemia, Irlanda Maya, reportera de mencionado espacio. 

El tema central de la nota versó sobre el proceso que está llevando a cabo 
el Centro Nacional de Trasplantes, para la reactivación de los programas de 
trasplante.

Rosario, contó cómo es que el haber recibido un riñón de donante fallecido, 
en el Hospital General de Hermosillo, le cambió la vida, y le dio las fuerzas 
para sacar adelante a sus tres pequeñas.

Entrevista ADN40   

El 29 de mayo, ADN40, transmitió una entrevista realizada al Mtro. Omar De 
Jesús, director de Asistencia Social, y a Ernesto Boleaga, paciente trasplantado 
de riñón hace 10 años, esto en el marco del Día Mundial del Paciente 
Trasplantado, en la cual se pudo mencionar la falta de infraestructura para 
llevar a cabo muchos más trasplantes y la importancia de que los mexicanos 
conozcan sobre el tema con información confiable que derribe los mitos en 
torno al tema.

Durante la conversación Óscar Hernández Bonilla, conductor del espacio 
noticioso, fue muy enfático en mostrar su preocupación por la situación 
actual en materia de trasplantes, e invitó a su público a sumarse a la causa de 
la donación de órganos.

Nota en TV Azteca.   

El 06 de marzo, TV Azteca a través del noticiero estelar HECHOS y en ADN40 transmitió 
la nota en la que Rafael Hernández, paciente ALE, mostró la forma en la que vive 
desde marzo del 2020 a raíz de su diagnóstico de insuficiencia renal, cómo es que 
debe dializarse de forma diaria.

En la emisión se pudo observar la entrega del donativo por parte de Fundación Azteca 
a Asociación ALE, I.A.P., para cumplir el sueño de Rafa y logre ser trasplantado. 

Agradecemos el apoyo de la Sra. Ninfa Salinas, Antonio Domínguez y de cada uno de 
los colaboradores de Fundación Azteca.
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DIFUSIÓN Y RELACIÓN CON MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 
ENTREVISTAS EN TELEVISIÓN

Entrevista Hagamos Que Suceda   

El 12 de septiembre nuestra presidenta fundadora Adriana Castro de 
Alverde, participó en el programa Hagamos que suceda, con Ana María 
Lomelí, con el tema “Trasplante, regalo de vida”. ¡Comparte!, en donde 
platicó al respecto de lo que fue tomar una dura decisión hace 17 años, 
cuando dijo sí a la donación de los órganos de su pequeño Ale, y con ello, 
darse cuenta que este tema, no solo es poco conocido sino, que había 
mucho qué hacer y puso manos a la obra.

En la emisión, también participó, Francisco Alberico, donante de riñón y 
padre del pequeño Franco quien fue el receptor del órgano donado, Paco, 
contó lo maravilloso que fue para él, ver que después de la cirugía de 
trasplante su pequeño hijo iba recobrando la vida, haciendo muchas cosas 
que antes no podía. 

Rueda de prensa 14º Bazar ALE   

El 26 de octubre se llevó a cabo la Rueda de Prensa para invitar 
al 14º Bazar ALE evento que tiene como meta recaudar más de 
$500 mil pesos, los cuales se destinarán para apoyar a personas 
de escasos recursos que requieren recibir un trasplante de 
órgano o tejido.

El evento se realizará este martes 9 y miércoles 10 de 
noviembre en el Club de Industriales de Querétaro, de 10:00 
a.m. a 8:00 p.m.
Se cuenta con la participación de más de 40 stands con diversos 
productos en venta

Entrevista Telediario

El jueves 14 de octubre, a través del noticiario Telediario, por Canal 6 Multimedios 
Televisión, el equipo de Asociación ALE, I.A.P., tuvimos la oportunidad de hablar sobre 
la importancia de la donación de órganos y cómo es que la pandemia ha afectado a 
los pacientes en espera de una segunda oportunidad de vida, ya que los programas 
de trasplante, en su mayoría siguen sin operar.

Agradecemos enormemente el espacio, ya que nos permite llegar a más hogares y 
fomentar entre los mexicanos la cultura de la donación de órganos y tejidos, así como 
incrementar la empatía en nuestra causa.
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DIFUSIÓN Y RELACIÓN CON MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 
SPOTS DE RADIO

ENTREVISTAS EN RADIO

- Spots Día Mundial del Riñón - 
   Radar – Querétaro

- Spots Día Mundial del Riñón – 
  Respuesta Radiofónica – Querétaro

- Spots Bazar ALE – Radar 
   Querétaro 

- 2 Entrevistas “Las Guajolotas”  
  COPA ALE Y BAZAR ALE

- 2 Entrevistas Radar News 
   COPA ALE Y BAZAR ALE

ENTREVISTAS EN RADIO

Entrevista Panorama Informativo   

El sábado 13 de marzo, el presidente ejecutivo de ALE, Lic. Carlos Castro, 
concedió una entrevista radiofónica para el programa Panorama Informativo 
de Grupo Acir a través del 88.9 noticias, en donde expuso la situación que 
atraviesan los pacientes con enfermedad renal crónica, ya que no están 
recibiendo atención médica adecuada y aquellos que están en espera por un 
trasplante de riñón, seguirán postergando, ya que los programas de trasplantes 
se detuvo en marzo del 2020 y a la fecha se intentan reactivar sin dar grandes 
pasos.

“Se ha demostrado con estadísticas que, las personas que viven con ERC, y 
adquieren COVID-19 han fallecido en un 27.9%, son pacientes de alto riesgo”.

“El tratamiento por excelencia para tratar la enfermedad renal crónica, es 
sin duda el trasplante, debido a la calidad de vida que otorga al paciente, es 
importante recordar que este no se puede llevar a cabo sin donantes, y lo más 
importante, invertir en infraestructura material y humana para incrementar el 
número de personas que reciban una segunda oportunidad de vida”, concluyó 
el Lic. Castro.
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DIFUSIÓN Y RELACIÓN CON MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 

Entrevista para “Voluntarios Radio María Culiacán”    

El 17 de marzo el Lic. Carlos Castro, presidente ejecutivo de Asociación ALE; 
participó en una entrevista con Voluntarios Radio María Culiacán, gracias a una 
invitación realizada por la Junta de Asistencia Privada del estado de Sinaloa.

En este espacio el Lic. Castro aprovechó para hablar de nuestra institución, 
sus programas de trabajo, los retos a los que se ha enfrentado ante la actual 
pandemia, así como también de los logros y casos de éxitos de los cuales 
estamos muy contentos y agradecidos de poder contribuir.

Esta entrevista se transmitió vía Facebook Live de “Voluntarios Radio María 
Culiacán” y por el 90.3 FM.

Entrevista IMER    

El martes 06 de abril, tuvimos una entrevista en el programa Espacio 
Abierto a través de Ciudadana 660 de am para IMER, en el cual hablamos 
del trabajo hecho a lo largo de ya casi 17 años, mismos en los que lo más 
importante para nosotros es poder ayudar a los pacientes, sobre todo a 
aquellos de escasos recursos a lograr tener una vida con mayor calidad a 
través de la recuperación de su salud con un trasplante.

Entrevista Línea Directa    

El 15 de octubre, el presidente ejecutivo de ALE, Lic. Carlos Castro, 
concedió una entrevista al noticiero Línea Directa, esto en el marco 
del Día Mundial de Donación de Órganos, Tejidos y Trasplantes, 
que se conmemora el 14 de octubre.

En dicho espacio, el Lic. Castro expuso la falta de voluntad política 
para establecer un plan nacional de donación de órganos y de 
trasplantes que permita salvar más vidas de los cientos de miles de 
enfermos que necesitan este procedimiento en México.

“Es un problema de falta de voluntad política para establecer un 
plan nacional de donación de órganos y trasplantes porque este 
plan nacional requiere de infraestructura y de recursos económicos 
para alentar el programa de trasplantes… Entonces nos falta un 
organismo rector que reclama una profunda reforma legislativa 
para convertirlo en un organismo público descentralizado con 
recursos y facultades”. Expresó el Lic. Castro.

Maru Iniesta, conductora del espacio, nos preguntó ¿cómo 
hemos enfrentado los retos que vinieron de la mano 
con la pandemia? A lo que respondimos que a la fecha 
seguimos trabajando de forma incansable para lograr que 
se reactiven todos los programas de trasplante, para así 
seguir ganando más vidas.
Agradecemos al IMER, por permitirnos compartir el 
mensaje de la donación de órganos.

ENTREVISTAS EN RADIO
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DIFUSIÓN Y RELACIÓN CON MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 

Entrevistas en ÁNIMO 521 y Exacto 95.5    

En el marco del Día Mundial de la Donación de Órganos y Tejidos que se 
conmemora el día 14 de octubre, Asociación ALE Torreón, celebró con dos 
entrevistas radiofónicas. 
A través del 95.5 FM de Grupo Grem, para el programa “Exacto” dirigido por la 
Lic. Lucía Olivares, tuvimos la oportunidad de hacer hincapié en la importancia 
de fomentar la cultura de la donación de órganos.
En el programa “521 ÁNIMO” dirigido por el Lic. Juan Ceballos Aspe, transmitido 
por diferentes redes sociales, mencionamos lo fundamental de hablar sobre la 
donación de órganos con la familia, ya que son ellos quienes tendrán en sus 
manos, esta importante decisión.

ENTREVISTAS EN RADIO
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DIFUSIÓN Y RELACIÓN CON MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 
PERIÓDICO

Entrevista Publimetro

El 03 de marzo, el espacio noticioso Publimetro nos brindó la oportunidad de abordar 
la complejidad que existe en torno a la donación de órganos de cara a esta “nueva 
normalidad”, ya que en el segundo cuatrimestre de 2020 se vio claramente el impacto 
de la COVID-19 en materia de trasplantes, desplomándose en un 70% lo cual no solo 
es un cifra, representa de cierta manera las personas que perdieron la batalla en la 
espera de un órgano o tejido, aquellos que fueron afectados colateralmente por la 
pandemia.

También se comentó sobre el costo-beneficio entre las terapias de sustitución renal y 
el trasplante, este último considerado el mejor tratamiento para los pacientes ya que 
les brinda mayor autonomía, fuerza, calidad y esperanza de vida.

Nota en periódico Reforma 

“La Semana por la Salud Cardiovascular” informa; Las enfermedades 
cardiovasculares son la principal causa de defunción en todo el mundo.
Una clave para su detección, prevención y tratamiento es la correcta información, 
te invitamos a que conozcas sobre las enfermedades cardiovasculares más 
comunes en la nota del periódico Reforma en el que hemos sacado un artículo 
importante, esto en el marco del Día Mundial del Corazón en nuestra semana 
por la salud cardiovascular.

Entrevista para El Debate de Guamúchil

El 5 de junio Elízabeth Chinchillas de Asociación ALE participó en una entrevista 
para el periódico El Debate de Guamúchil con motivo del Día del Paciente 
Trasplantado, en donde se expuso, además, la importancia de la donación de 
órganos, cómo ser un donante y la lista de espera a nivel nacional.
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INTERNET

Entrevista La Silla Roja

El 10 de enero, el Lic. Carlos Castro, presidente ejecutivo de Asociación ALE, I.A.P., 
estuvo presente en el programa La Silla Roja, a través de El Financiero Bloomberg, 
donde tuvo oportunidad de hablar con Leonardo Kourchenko como representante 
de la voz del paciente.

Puntualizó que es alarmante la incertidumbre que existe en torno a la salud en México, 
derivado de la inexistencia de un Sistema de Salud, y esto no fue a causa de la llegada 
del COVID-19 al país, esta falta de claridad se dio desde 2019, donde se llevó a cabo 
una cacería brutal en contra de la “corrupción” sin analizar que en materia de salud, 
se estaba tratando con vidas humanas, no se pueden tomar decisiones tan radicales 
ya que las consecuencias siempre las terminan pagando los que menos tienen.

En su intervención, mencionó la importancia de la regulación sanitaria, la COFEPRIS, 
quedó relegada, habiendo sido una de las instituciones más reconocidas a nivel 
internacional, fue comparada con la FDA, por su relevancia en las decisiones sobre 
sus autorizaciones.

“La afirmación de otorgar acceso a atención médica y medicamentos jamás se había 
hecho, y para ello se requiere presupuesto, el mandatario de la nación indicó que se 
iba a incrementar en 1% PIB a salud, sin embargo, eso no fue real”.

El Fondo de Gastos Catastróficos contaba con 100 mil millones de pesos, de 
estos 40 mil millones se dirigió al gasto para el INSABI, los 60 mil millones 
restantes, el Legislativo, aceptó que el Lic. Andrés Manuel López Obrador, 
presidente de México, lo usa de forma discrecional, esto incrementa la 
opacidad en los presupuestos con los que se deberá operar.

Enrique Quintana y Víctor Piz cuestionaron al Lic. Castro, sobre lo que 
en este 2021 es una “realidad” los hospitales del Sector Salud ya no 
pueden cobrar por sus servicios, y están obligados a proporcionar los 
medicamentos necesarios a los pacientes, a lo cual el presidente ejecutivo 
de ALE, resumió en, “el INSABI no ha nacido, no hay forma de entender 
lo que se hará”.

DIFUSIÓN Y RELACIÓN CON MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 

47



AC C I O N E S  A L E  2 0 2 1D I F U S I Ó N  Y  P R O M O C I O N

DIFUSIÓN Y RELACIÓN CON MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 
INTERNET

Entrevista para Cuatro Comunicación

El pasado 29 de diciembre realizamos una entrevista para la agencia 
Cuatro Comunicación, en la que Sandra Cervantes, reportera, nos 
pidió hablar sobre la legislación mexicana en materia de Donación 
de Órganos y Tejidos. Se mencionó que a la fecha no hay Ley que 
respalde a quienes ya decidieron ser donadores, aún se toma en 
consideración a la familia para esta tan importante determinación.
En Asociación ALE, I.A.P., promovemos el respeto a esa última 
decisión del potencial donante, cuando él ya no pueda decir que sí, 
sean sus seres queridos quienes hagan valer ese deseo y pongan voz 
a esa elección.
La entrevista fue publicada en El Mexicano, Uniradio, En línea BC, 
Said Betanzos, Plural, Poder Industrial, Más Noticias Digital, Tecate 
Informativo, Hiptex, Diario Tijuana, Tijuana Informativo, Horizonte 
Informativo, todos medios locales en Baja California Sur.

Difusión campaña de cataratas en Meganoticias

Agradecemos el apoyo en la difusión de la Campaña de Cirugías de 
Cataratas que Meganoticias brindó a Asociación ALE a través de su sitio 
web, así mismo con la mención en su programa de noticias el 27 de enero 
con Diana Urbina, con ello, más pacientes podrán tener acceso al registro 
para ser valorados sin costo.

Entrevista para Señal Informativa Canal 44

El 25 de junio el Lic. Carlos Castro, presidente ejecutivo de Asociación ALE 
participó en una entrevista vía zoom para el Programa Señal Informativa, Canal 44 
de la Universidad de Guadalajara con Rocío López Fonseca.  El tema principal fue 
la reactivación del programa de trasplantes, que sin duda es una buena noticia 
para los pacientes que están en lista de espera, otras de las buenas noticias es 
la instrucción de que todos los tratamientos en hospitales de la Secretaría de 
Salud que tengan convenio con el INSABI serán gratuitos, sin embargo, esto no 
está sucediendo así, pues los pacientes se siguen acercando a nosotros para 
solicitar el apoyo con el pago de estudios de protocolo y trasplante, por ello, es 
primordial que se definan las reglas de operación del INSABI con los Centros de 
Trasplantes, ya que la principal limitante es la falta de recursos. 48



AC C I O N E S  A L E  2 0 2 1D I F U S I Ó N  Y  P R O M O C I O N

Campaña #YoSíVoy

El 26 de enero, concluyó con absoluto éxito la campaña 
en parabuses de CDMX, Monterrey y Guadalajara 
#YoSíVoy, que tuvo como objetivo concienciar a la 
población en general sobre la importancia del cuidado 
de la salud. Agradecemos el apoyo que nos brindó.
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Capacitación Nacional Monte de Piedad

Del 12 al 15 de enero Bonnie Balcázar y Elízabeth Chinchillas de 
Asociación ALE estuvieron presentes en la capacitación que llevó 
a cabo Nacional Monte de Piedad vía zoom para la convocatoria 
“Problemas Sociales Diversos 2021”.

Durante las 4 sesiones impartidas a diferentes organizaciones de la 
sociedad civil los asesores fueron muy claros en todos los procesos 
a seguir para que nuestro proyecto sea aprobado.

2da Reunión Mensual JAP Sinaloa

El 18 de enero el Lic. Mario Córdova y el Lic. Jonathan Reyes, 
presidenta y secretario ejecutivo de la JAP Sinaloa, respectivamente, 
llevaron a cabo la 2da reunión del programa “Enlace Canal de 
Comunicación con las IAP´S” vía zoom, en donde se conectaron 
más de 80 instituciones, entre ellas Asociación ALE.

En esta sesión se nos comunicó que dichas reuniones serán 
mensuales y se estará informando de los avances que se vayan 
teniendo en los nuevos programas que implementó la JAP, como el 
Fondo de Inversión Social, así mismo, cada institución tendrá una 
atención personalizada a través de un asesor de acompañamiento 
parar tener una mayor comunicación y atender las necesidades 
que tengamos.

Participación en reunión con alumnos del ITESM

El 21 de enero Bonnie Balcázar y Elízabeth Chinchillas participaron en una 
reunión vía zoom con los alumnos del ITESM que realizan su servicio social 
en Asociación ALE, donde se mostraron muy motivados y entusiastas con 
la causa, nos presentaron los diversos programas de difusión de la cultura 
de la donación que están llevando a cabo, así como un manual para redes 
sociales.

Acercamiento del presidente de la JAP Sinaloa con 
las IAP´s de Los Mochis

El 10 de febrero en el Museo Trapiche de Los Mochis, Sinaloa, se llevó a 
cabo una reunión por parte del Lic. Mario Córdova, presidente de la JAP 
Sinaloa con instituciones de asistencia privada de esta ciudad.

El objetivo principal fue el lanzamiento oficial, en esta ciudad, del actual 
sorteo que se está realizando, en donde el Lic. Mario Córdova resaltó la 
importancia de sumar a empresarios a esta gran causa que beneficiará a 
las IAP´S.

Dentro de las organizaciones estuvieron presentes Paso Firme de Los Mochis, 
I.A.P. y Fundación Carlos Elizondo Macías, I.A.P., quienes compartieron su 
experiencia y trabajo a lo largo de su trayectoria.  Por parte de Asociación 
ALE asistió Fabiola Campos.

51



AC C I O N E S  A L E  2 0 2 1R E L A C I O N E S  I N S T I T U C I O N A L E S

Reunión Bienvenida Fideicomiso Santander

El 10 de febrero, el Fideicomiso por los Niños de México, todos en 
Santander, llevó a cabo su reunión anual de bienvenida para dar a 
conocer a las asociaciones que por primera vez son beneficiadas 
por este programa.
En su mensaje de apertura Marcela Espinosa, directora de Relaciones 
Públicas y Comunicación Interna en Banco Santander, hizo énfasis 
en la complejidad del escenario, lo duro que ha sido la recaudación 
para poder beneficiar a las asociaciones presentes y lo indispensable 
que es, reportar los mejores resultados.

Grace Ricaurd, subdirectora de Sustentabilidad de Banco Santander 
por su parte, proyectó un video en el que se pudieron observar las 
labores que se llevaron a cabo durante 2020, y algunos comentarios 
por parte de los colaboradores del banco con relación a la labor de 
las asociaciones que apoya el fideicomiso.

Rocío Saldaña, coordinadora del Fideicomiso Por los Niños de 
México, agradeció la asistencia de sus compañeros del banco, y 
recordó que es imperante adaptarse a las nuevas formas de vivir, y 
seguir apoyando a los niños que tanto lo necesitan. 
Cristina Escalona, subdirectora de Cultura en Recursos Humanos de 
Banco Santander, nos compartió cómo es que la pandemia les obligó 
a cambiar sus actividades que año con año llevaban a cabo, como la 
entrega de juguetes y su kilotón, que eran actividades presenciales 
y ahora han tenido que reinventarse implementando el programa 
de cuentacuentos o pláticas virtuales sobre temas relacionados a 
salud, alimentación, entre otros, el público al que va dirigido son 
los beneficiarios de las asociaciones apoyadas, padres de familia y 
personal administrativo del banco.

Feria de Servicio Social Tec de Monterrey 

El martes 2 de febrero Asociación ALE estuvo presente en la 
Feria virtual de Servicio Social del Tec de Monterrey campus 
Querétaro, escuchamos indicaciones y proceso de inscripción 
para que los alumnos entren con nostros. Varios estudiantes se 
interesaron en  los diferentes proyectos que  tiene  Asociación 
ALE con el objetivo   y la importancia de seguir fomentando  la 
cultura de la Donación de Órganos y  tejidos.

Capacitación Bases para el Desarrollo de Planeación 
Estratégica, Confío, A.C.

El 17 de febrero, Confío, A.C. realizó una capacitación para fortalecer las 
capacidades de las asociaciones de la sociedad civil, el tema fue Bases para 
el desarrollo de Planeación Estratégica, con el fin de orientar a los asistentes 
en la elaboración de su estrategia.

Javier García, director de Confío, A.C. fue el encargado de impartir el curso, e 
indicó que es indispensable contar con un plan actualizado, y precisamente 
en el entorno en el que nos encontramos trabajar en planes de mitigación 
de las crisis. Lo ideal sería que la mayoría de los miembros de la asociación 
participaran en la elaboración del documento y que se hicieran actualizaciones 
anuales, trianaules y máximo a cinco años.
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3ra. Reunión mensual Junta de Asistencia 
Privada
El 18 de febrero se llevó a cabo la tercera reunión virtual de 
la JAP Sinaloa con las IAP´s del estado para informar de los 
avances y logros del mes que comprende del 16 de enero al 
12 de febrero.

Presidió la reunión vía zoom el Lic. Mario Córdova presidente 
de este organismo, acompañado del secretario Lic. Jonathan 
Reyes, quienes comunicaron a las más de 70 instituciones 
conectadas, entre ellas Asociación ALE, que durante este 
lapso se logró apoyar a 30 IAP´s con $10,000 pesos mensuales 
mediante el Fondo de Inversión Social en donde resaltó se 
han unido 30 nuevas empresas,  también se dio a conocer 
que para la rifa ¡Participa, Ayuda y Gana! Se consiguieron 15 
inversionistas de $10,000 cada uno y agradeció a la automotriz 
Chevrolet por hacer un descuento especial de $50,000 pesos 
para la compra del auto, premio del sorteo, sumándose así a la 
campaña “¿Recuerdas, de niño querías ayudar? ¡Hoy puedes!”

Se informó, además, que esta campaña está presente en 
12 restaurantes, 3 plazas comerciales, 6 espectaculares, 15 
oficinas y corporativos, 4 espacios públicos y en 29 medios de 
comunicación, con ello se ayudará a que el sector tenga más 
visibilidad y más personas se puedan sumar.

Encuentro de instituciones con el gobernador 
Quirino Ordaz Coppel

El 24 de noviembre tuvo lugar el Encuentro de las Instituciones de 
Asistencia Privada de Sinaloa con el gobernador Quirino Ordaz Coppel que 
previamente tuvo a bien convocar la JAP Sinaloa.

La reunión se llevó a cabo en Palacio de Gobierno, en Culiacán, Sinaloa; en 
donde el Lic. Mario Córdova, presidente de la JAP Sinaloa dio la bienvenida 
y presentó a través de unas diapositivas los principales programas que 
ha estado implementando la institución que representa.  Acto seguido 3 
instituciones (representantes del total de las 116) expusieron el trabajo 
realizado, pero también las dificultades que se nos han presentado ante la 
actual pandemia, buscando con ello, crear futuras alianzas para mejorar 
el tercer sector.

El gobernador y su esposa la Sra. Rosi Fuentes de Ordaz, presidenta 
del Sistema DIF Sinaloa; quien también estuvo presente en la reunión, 
dirigieron un mensaje de agradecimiento, señalando que mucho de la 
labor que se realiza por las IAP´S le corresponde al gobierno.  Así mismo, 
solicitó que sea la JAP Sinaloa el medio para que podamos hacer llegar 
las peticiones específicas que cada institución tiene, refrendando así el 
compromiso que tiene de apoyar a este sector.

Por parte de Asociación ALE asistió Daisy Montoya y Elízabeth Chinchillas, 
quienes tuvieron la oportunidad de solicitar directamente al Gobernador 
y a su esposa, apoyo para reactivar los trasplantes en Sinaloa, solicitud que 
estamos seguros, se le dará seguimiento.

Agradecemos la iniciativa de la JAP por propiciar este tipo de encuentros 
para crear alianzas que nos ayuden a mejorar el entorno y calidad de vida 
de nuestros pacientes y tener así un mejor Sinaloa. 53
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Programa “Día de las Buenas Acciones”

El 26 de febrero Daisy Montoya y Lucila Careaga de Asociación ALE 
participaron en la reunión vía zoom que presidió la JAP Sinaloa para 
presentar el programa “Día de las Buenas Acciones” en Sinaloa.

El Lic. Mario Córdova y Lic. Jonathan Reyes, presidente y secretario 
de la JAP Sinaloa, respectivamente, informaron a las más de 70 IAP´s 
conectadas que este es un proyecto donde se pretende vincular a 
empresas con instituciones con el objetivo de que éstas colaboren con 
acciones de voluntariado.

4ta. Reunión mensual Junta de 
Asistencia Privada

El 18 de marzo se llevó a cabo vía zoom la 4ta. Reunión Mensual 
del Programa Enlace de la Junta de Asistencia Privada de Sinaloa 
con las IAP´s del estado.

En esta ocasión el Lic. Mario Córdova, presidente; presentó a las 
70 IAP´S conectadas, los resultados de su gestión en el periodo 
que comprende del 13 de febrero al 18 de marzo, informando que 
entre las solicitudes que más demandan las organizaciones son 
marketing 43%, difusión 22%, capacitación 17%, servicio social 
12% y servicio jurídico 6%.

También se dieron a conocer las convocatorias próximas y las 
capacitaciones que la JAP Sinaloa estará brindando de manera 
gratuita al personal de las IAP´s.

1er. Encuentro de Instituciones con 
el secretario de Desarrollo Social 
Sinaloa 

El 23 marzo se realizó el 1er. Encuentro de 
Instituciones de Asistencia Privada con Omar Garfias 
Reyes, secretario de Desarrollo Social de Sinaloa, en 
presencia del Lic. Mario Córdova Arista, presidente 
de la JAP Sinaloa.

La reunión se realizó vía zoom en donde el secretario 
de Desarrollo Social compartió a las 88 IAP´s 
conectadas, entre ellas Asociación ALE a través de 
Elízabeth Chinchillas, sus diferentes programas de 
apoyo buscando con ello trabajar en equipo para 
ayudar a un mayor número de personas en nuestra 
región.

Capacitación NMP

El 29 de marzo, Nacional Monte de Piedad impartió una capacitación con el 
fin de cumplir de forma cabal con los requisitos para recibir el donativo con 
el que nos benefició este 2021.
Tuvimos la oportunidad de externar las dudas que surgieron y tener en 
cuenta los siguientes pasos. Agradecemos a Nacional Monte de Piedad por 
su apoyo.
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Visita de Inspección Anual Junta Privada 
de Sinaloa

El 8 de abril se llevó a cabo la revisión anual que la Junta 
de Asistencia Privada realiza a todas las IAP´s del estado 
que conformamos este organismo por parte de Guadalupe 
Murillo y Emiliano Heredia.

En esta ocasión y por motivos aún de pandemia por 
covid19 la revisión se realizó de manera virtual a través de 
zoom, donde Daisy Montoya, Fabiola Campos y Elízabeth 
Chinchillas de Asociación ALE compartieron la información 
administrativa, financiera, contable y de área asistencial 
del Ejercicio 2020, además de la aplicación de encuestas a 
beneficiarios, personal, voluntarios y prestadores de servicio 
social.

Capacitación Santander

El jueves 06 de mayo, el Fideicomiso por los Niños de México, 
Todos en Santander, convocó a las 25 asociaciones que 
conformamos a sus beneficiarias en el área de salud física, con 
el objetivo de explicarnos la forma en la que debemos llenar 
el formato línea base, que es la lista de los niños que se están 
apoyando en este 2021 con el recurso que nos otorgaron, y 
cómo es que comienzan el programa.
Agradecemos a Santander por siempre buscar las alternativas 
para trabajar cada día con más herramientas que nos permitan 
dar mejores resultados y medir nuestro trabajo.

Taller ODS 2030

El 06 de mayo, la Junta de Asistencia Privada de Sinaloa, 
impartió una capacitación sobre los ODS 2030 y la forma en 
la que debíamos trabajar a lo largo de un año para obtener la 
certificación como asociaciones globalmente comprometidas 
con lograr esos objetivos.

Nos brindaron las herramientas necesarias para iniciar el 
proceso y las fechas tentativas en las que presentaremos los 
avances.

Capacitación Santander

El martes 01 y 22 de junio, el Fideicomiso por los Niños de 
México, Todos en Santander, en colaboración con Fundación 
Merced, impartieron la capacitación sobre ¿Qué es el monitoreo 
y seguimiento? Y la revisión de indicadores de acuerdo a los 
temas de trabajo de las organizaciones.

La finalidad de las sesiones fue, que las ONG´s tengamos más 
herramientas que nos permitan medir nuestros resultados y 
con ello, hacer las mejoras pertinentes para una sostenibilidad 
a largo plazo.

Agradecemos al Fideicomiso por los Niños de México, Todos 
en Santander, por siempre desarrollar el potencial de nuestras 
instituciones. 55
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Foro “El Impacto de las ECV en la Vida de los Pacientes”
El pasado 5 de junio, el Lic. Carlos Castro, presidente ejecutivo de Asociación 
ALE, I.A.P., fue invitado a un foro en el que tuvo la oportunidad de hablar sobre 
la importancia de las enfermedades cardiovasculares, siendo la principal causa 
de muerte a nivel mundial, considerando como principal eje, el acceso ya que 
aún hay pacientes a los que no se les brinda la atención necesaria impidiendo su 
detección oportuna y quitándoles oportunidades y calidad en sus vidas.

7ma. Reunión mensual ENLACE JAP Sinaloa 

El 16 de junio se llevó a cabo vía zoom, la 7ma. Reunión del 
Programa “Enlace, canal de comunicación con las IAP´s” convocada 
por la Junta de Asistencia Privada de Sinaloa, en presencia del Lic. 
Mario Córdova Arista, presidente de la JAP Sinaloa y el Lic. Jonathan 
Reyes Quintero, secretario ejecutivo; por parte de Asociación ALE 
participó Fabiola Campos.

Ambos dieron a conocer los avances y logros durante el mes, 
entre los cuales destacan la creación de un video en colaboración 
con todas las IAP´s del estado, con el objetivo de recaudación de 
fondos, y que será presentado en julio. También se informó sobre la 
convocatoria realizada por Krispy Kreme, con el fin de brindar apoyo 
a organizaciones no lucrativas mediante el programa RecaudAcción.

Por otro lado, se presentó el programa “Reunión de Ámbitos 2021”, 
eventos que tienen como objetivo innovar y fortalecer a las IAP´s 
con especialistas nacionales e internacionales, quienes brindarán 
capacitaciones sobre modelos de intervención vanguardista, 
estrategias para captar donantes y poder recaudar fondos, entre 
otros.

56



AC C I O N E S  A L E  2 0 2 1R E L A C I O N E S  I N S T I T U C I O N A L E S

Presentación del video: La filantropía en Sinaloa 
está de pie

El 6 de julio la Junta de Asistencia Privada de Sinaloa llevó a cabo la 
presentación del video “La filantropía en Sinaloa está de pie” con el 
objetivo de honrar el extraordinario trabajo que han realizado las más 
de 100 Instituciones de Asistencia Privada, de las cuales Asociación ALE 
forma parte.

El presidente de la JAP Sinaloa, Lic. Mario Córdova Arista, agradeció el 
gran esfuerzo y reconoció la labor que han desempeñado las instituciones, 
pues pese a la pandemia por covid, la ayuda no se detuvo, sino por el 
contrario, las IAP´s multiplicaron su creatividad y capacidad de servicios y 
brindaron 897 mil atenciones a distintos grupos de población vulnerable, 
lo que engrandece la solidaridad de los sinaloenses

“Este material está pensado para que le sirva a todas las instituciones para 
concientizar a personas y procurar fondos y voluntarios para sus causas, 
está disponible en todos los foros digitales, le hemos puestos mucho cariño 
y empeño y a partir de mañana y en los siguientes seis meses vamos a 
aprovechar este video para hacer visible su trabajo y lograr que más gente 
nos apoyen”, Lic. Mario Córdova.
 
La presentación del video tuvo como sede la Terraza del Corporativo 120 
en Culiacán, así mismo, se instalaron pantallas en algunos puntos de la 
ciudad, tales como: Parque Las Riberas, Jardín Botánico de Culiacán, Cruce 
Álvaro Obregón y Ciudades Hermanas, Parque Acuático, en la pantalla del 
H. Ayuntamiento se proyectó de manera simultánea el video y a través 
de Facebook Live para que más ciudadanos pudieran observar el arduo 
trabajo que realizaron y continúan realizando las IAP’s.
 

8va. Reunión Enlace JAP Sinaloa

El 15 de julio se llevó a cabo vía zoom la 8va Reunión 
Enlace, el canal de comunicación que la Junta Privada 
del estado de Sinaloa tiene con las IAP´s, encabezada 
por el Lic. Mario Córdova Arista y el Lic. Jonathan Reyes, 
presidente y secretario del organismo respectivamente.
 
El Lic. Córdova informó a las más de 70 IAP´s conectadas, 
por parte de Asociación ALE Elízabeth Chinchillas; 
de los resultados obtenidos en el mes, resaltando 37 
solicitudes resueltas y 10 en proceso.  También solicitó 
apoyo para difundir el video “La filantropía en Sinaloa 
está de pie”, y que lo usemos como herramienta de 
procuración de fondos y voluntarios.
 
Al finalizar comentó que en agosto se llevará a 
cabo la segunda “Reunión de Ámbitos 2021” el cual 
corresponde a Salud.

Durante el evento estuvo presente Jesús Estrada 
Ferreiro, Presidente Municipal de Culiacán, María 
Guadalupe López de Estrada, Presidenta del Sistema DIF 
Culiacán, ex presidente de la JAP Sinaloa, Instituciones 
de Asistencia Privada y representantes de las secretarías 
de gobierno del estado.
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10ma. Reunión Enlace JAP Sinaloa

El 17 de septiembre se llevó a cabo vía zoom la 8va Reunión Enlace, el 
canal de comunicación que la Junta Privada del estado de Sinaloa tiene 
con las IAP´s, encabezada por el Lic. Mario Córdova Arista y el Lic. Jonathan 
Reyes, presidente y secretario del organismo respectivamente.
 
El Lic. Córdova informó a las más de 70 IAP´s conectadas, por parte de 
Asociación ALE Daisy Montoya y Fabiola Campos; sobre el proyecto 
“Productos con causa”, donde empresas donarán a las IAP´s porcentajes 
de las ventas de sus productos para ayudar a quienes más lo necesiten.
 
Se dio a conocer que el viernes 10 de diciembre 2021 se llevará a 
cabo el “Gran Sorteo de la Filantropía”. También se informó sobre las 
capacitaciones realizadas durante agosto y se mencionó que se realizará 
la tercer “Reunión de Ámbitos 2021” la cual corresponde a Adicciones, 
Salud Física y Salud Mental.

Feria de fundaciones y asociaciones 
sin fines de lucro

El viernes 15 de octubre, la Gerencia de Inclusión de 
Petróleos Mexicanos (PEMEX), llevó a cabo La Feria 
de fundaciones y asociaciones sin fines de lucro, 
con la intención de dar a conocer las actividades y 
acciones en pro de la sociedad mexicana para que sus 
colaboradores conozcan el qué hacer de cada una y 
abrir la posibilidad de que apoyen a la causa. El evento 
fue virtual a través de una conexión streaming.

Sistema de salud universal en México, ¿se 
logrará con el presupuesto programado?

El pasado 27 de octubre, el Lic. Carlos Castro y la Sra. Luci 
De Castro, estuvieron presentes en el foro Sistema de 
salud universal en México, ¿se logrará con el presupuesto 
programado?, en el que nos brindaron un análisis sobre el 
contexto de la situación actual en materia presupuestaria y 
de salud en el país. 
Agradecemos al Centro de Investigación Económica y 
Presupuestaria y a México Evalúa (CIEP), por la información 
e invitación.

11ra. Reunión Enlace JAP Sinaloa

El 17 de noviembre, se llevó a cabo vía zoom la 11ra. Reunión 
Enlace, el canal de comunicación que la Junta de Asistencia 
Privada del estado de Sinaloa tiene con las IAP, encabezada 
por el Lic. Mario Córdova, presidente de la JAP Sinaloa. El 
tema en la reunión fue dar a conocer el programa de la 
“Semana de la Filantropía 2021”, del 23 al 26 de noviembre, 
como una manera de reconocer la invaluable labor que 
realizan las Instituciones de Asistencia Privada (IAP).
 
El Lic. Mario Córdova Arista, explicó que durante estos días 
tendrán varias actividades, en las que habrá conferencias, 
expo de instituciones, premiaciones, presentación de grupos 
y mucho más. Resaltó que es de suma importancia la labor 
que realiza cada una de las IAP por el gran impacto que 
generan en el estado. 58
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“Semana de la Filantropía 2021”

Asociación ALE asistió a la celebración de la Semana de la Filantropía 2021, organizada 
por la Junta de Asistencia Privada del estado de Sinaloa, donde el jueves 25 de 
noviembre se llevó a cabo una Noche Bohemia con la voz de Carolina Ross, talento 
culiacanense que deleitó a todos los presentes con sus mejores éxitos, siendo una 
velada muy grata para todos. Fue el evento con el que se reconoció a los donantes de 
las Instituciones de Asistencia Privada.

Seguido de este evento, el viernes 26 se concluyeron los festejos con un ciclo de 
conferencias llevado a cabo en Modular Inés Arredondo (MIA) donde impartieron 
temas relevantes para las IAP y público en general:

“La alegría ante la adversidad” por José Villela
“Más allá de la transparencia” por Gisela Casarín
“El fomento de la cultura de la legalidad, responsabilidad de los patronatos” por Carla 
Aguilar
“Las reglas del juego” por Carlos Madrid
“Cómo hacer más visible tu causa” por Arturo Islas

El Lic. Mario Córdova Arista, presidente de la JAP Sinaloa agradeció a todas las 
personas que hicieron posible la semana de la filantropía, a las IAP que participaron 
en cada una de las actividades del programa, así como también las instituciones 
galardonadas con los premios al Mérito Filantrópico y Valor de Excelencia 2021 por 
su arduo trabajo y entrega a quien más lo necesita. Felicitó a las ganadoras y reitero 
la invitación a los próximos festejos con sede en la ciudad de Los Mochis, Sinaloa.
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NACIONALES
Asamblea General Ordinaria Asociación ALE

Asamblea General Ordinaria en donde se presentó el Informe Anual de 
Actividades de Asociación ALE del Ejercicio 2020 en las instalaciones 
del Country Club de Los Mochis, Sinaloa.

La presentación se llevó a cabo por parte del Lic. Carlos A. Castro 
Sánchez, presidente ejecutivo; en donde detalló todas las actividades 
que se realizaron durante el 2020, quien al iniciar con el Programa de 
Asistencia Social informó que el 2020 fue un año muy difícil tanto para 
las personas, como empresas y organizaciones, debido a la aparición 
de la pandemia covid-19 que vino a modificar el sistema de vida que se 
tenía en todos los países, afectando los sectores económicos, sociales 
y educativos, cuyas consecuencias son catastróficas a nivel mundial, 
obligándonos a cambiar y a rediseñar estrategias para continuar 
con nuestros programas de trabajo, resaltando que se realizaron 
25 trasplantes, de ellos 14 corresponden a riñón, 11 de córnea, con 
mucho esfuerzo, pues la mayoría de los hospitales se reconvirtieron 
dejando sin seguimiento a otras patologías, sin embargo, estamos 
muy motivados por los resultados, pues con ello, logramos mejorar la 
calidad de vida de los pacientes y su entorno familiar.

Con respecto al Programa de Medicamentos 17 personas, principalmente de 
CDMX, Querétaro y Sinaloa, obtuvieron su inmunosupresor a un costo preferencial, 
gracias a los convenios que se tienen firmados con diferentes farmacéuticas del 
país. A través del Banco de Medicamentos fueron 377 los pacientes que apoyamos 
con el donativo de 770 piezas de diferentes fármacos como Ácido Micofenólico, 
Prednisona, Furosemida, Ácido Fólico, Rapamune, entre otros con un valor total 
de $566,904.92. 
Gracias a la alianza entre Pacientes de Corazón A.C., Asociación ALE, I.A.P., y 
TEMPUSPHARMA se otorgó tratamiento médico para el colesterol y triglicéridos 
durante 6 meses a 55 pacientes de escasos recursos de diferentes estados de la 
república como: Ciudad de México, Yucatán, Querétaro y Oaxaca.
Informó, además, que con el Programa de Hemodiálisis se apoyó a 19 pacientes 
cubriendo el 50% del costo de su terapia durante 6 meses, con ello, al paciente 
se prepara para que esté en condiciones óptimas para su trasplante. Estas entre 
otras actividades de promoción de cultura, así como de incidencia en políticas 
públicas.
Durante la asamblea nos acompañaron miembros del patronato, damas 
voluntarias, amigos Ale, personal administrativo y un medio de comunicación.
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NACIONALES

INTERNACIONALES

Reunión “Voces por la Vacunación”

El 28 de septiembre, el Lic. Carlos Castro, presidente ejecutivo y la Sra. Lucy Careaga, vicepresidenta 
de Asociación ALE, I.A.P. tuvieron una participación en una sesión de “Voces por la Vacunación”, 
convocada por Sanofi Pasteur con el tema de vacunación contra la influenza.

Think Tank ¿Cómo retardar la progresión de la enfermedad renal en diagnóstico temprano? 

El 04 de febrero llevamos a cabo el Think Tank ¿Cómo retardar la progresión de la enfermedad renal en diagnóstico temprano? Evento 
que tuvo como finalidad poner sobre la mesa la imperante necesidad de incluir dentro de los cuadros básicos para el tratamiento de 
la enfermedad renal, medicamentos innovadores, que permitan a los pacientes tener mejores condiciones de vida.

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del Lic. Carlos Castro, presidente ejecutivo de Asociación ALE, I.A.P., en su mensaje 
indicó que “cuando comenzamos con esta aventura llamada Asociación ALE, I.A.P., nos dimos cuenta de que había una gran cantidad 
de personas con enfermedad renal y que infortunadamente pasarían de una etapa a otra sin tener una cura, pero, este espacio, nos 
brinda la respuesta a todos esos años de incertidumbre, ¿qué deben hacer las personas para detener la progresión de la enfermedad 
renal que se les ha diagnosticado?”. 62
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La primera ponencia enfermedad renal crónica, estado actual en México, fue impartida por el Dr. 
Malaquías López Cervantes, quien realizó un recuento de lo que por años ha estudiado, y básicamente 
hizo referencia a la falta de un Registro Nacional de Pacientes con Enfermedad Renal, lo que no permite 
tener mediciones reales, y si se comparan los datos que se tienen con otras naciones, México queda 
muy mal parado, ya que hay países que no contemplan un gran número de personas con diabetes 
mellitus, sin embargo, sus números de pacientes con enfermedad renal sí es elevando. “Nos hemos 
acostumbrado a relacionar la diabetes mellitus, con la enfermedad renal, y no necesariamente es así, 
hay múltiples factores que afectan la salud de las personas”.

El Dr. Armando Arredondo puso sobre la mesa la carga de la enfermedad con una política de prevención 
y disminución de la progresión de la enfermedad renal crónica, las implicaciones para el sistema de 
salud, los pacientes y la sociedad en su conjunto.

El cierre del evento estuvo a cargo del Dr. César Cruz, titular de la Secretaría Técnica de la Comisión 
Consultiva Científica del Consejo de Salubridad General, quien hizo énfasis en la importancia de la 
colaboración entre gobierno, pacientes, sociedad civil, e industria en beneficio de los pacientes con 
enfermedad renal. 
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INTERNACIONALES
Evento Conmemorativo Día Mundial del Riñón 2021

El jueves 16 de marzo, realizamos nuestro evento Conmemorativo 
Día Mundial del Riñón, a través de Facebook Live y plataforma zoom, 
contando con la asistencia de al menos 98 personas en tiempo real, y con 
la participación en la agenda de:
Lic. Carlos Castro, presidente ejecutivo de Asociación ALE, I.A.P., quien nos 
brindó las palabras de bienvenida y resaltó la importancia de centrar la 
atención en los pacientes renales; Adriana Castro de Alverde, presidenta 
fundadora de Asociación ALE, I.A.P., compartió el Panorama sobre la 
infraestructura para una atención de la enfermedad renal, donde tuvo a 
bien darnos un recorrido por los dolorosos datos duros sobre pacientes 
con enfermedad renal en México, y lo que han tenido que enfrentar, 
resaltando que “A la Ley General de Salud le falta voluntad para que las 
cosas se hagan realidad”, y concluyó mencionando que aún falta mucho 
por hacer en materia de fortalecimiento de la cultura de donación de 
órganos. 
El Dr. Edgar Dehesa López, abordó el tema Novedades terapéuticas para 
el paciente renal,  quien indicó que los medicamentos más importantes 
para los pacientes con enfermedad renal, “son los inhibidores de los 
transportadores de glucosa tipo dos, conocidos como glifosinas, bloquea 
estos transportadores para evitar la reabsorción de esa glucosa, adicional 
a que ayuda a evitar eventos cardiovasculares hasta en un 24%”.
Vivir bien con enfermedad renal, y sus cuidados en el manejo de la anemia, 
fue la tercera ponencia, a cargo del Dr. Carlos Adrián Chávez Mendoza, 
resaltó que “la anemia es uno de los padecimientos más comunes entre 
los pacientes renales, entre un 80 a un 90% de ellos presentarán esta 
enfermedad, mayormente presente en aquellos que adicionalmente viven 
con diabetes, lo que deriva en un mayor número de comorbilidades”.
La Dra. Mercedes Luque Coqui, tocó el tema El abordaje de la parte 

psicológica en el paciente renal, “se evalúa y se hace un diagnóstico 
desde el punto de vista emocional, cognoscitivo desde todas las áreas que 
tienen qué ver con nuestros pacientes. Debemos prepararlos muy bien, 
porque tenemos pacientes que su entorno de sociabilidad solamente 
es el hospital, y lo único que los libera es el trasplante, que sin duda 
es la mejor terapia de reemplazo renal, sin embargo, también hay que 
darles las herramientas para enfrentar una vida en la que deberán tomar 
medicamentos el resto de sus días, y explicarles que estos tratamientos 
tienen efectos secundarios”. 
El Dr. Salvador Aburto Morales, director del Centro Nacional de 
Trasplantes, abordó  El futuro del trasplante renal en México, mencionó 
“la importancia de los trasplantes como el tratamiento de sustitución 
renal por excelencia, ya que por cada peso invertido se tiene un retorno 
de inversión de 2.5 pesos, es por ello que hay que seguir incidiendo en las 
políticas de México, para que haya una mayor partida presupuestal para 
trasplante y donación de órganos. El objetivo principal del Subsistema de 
salud es brindar seguridad a los receptores y donadores de órganos, no 
vamos a arriesgar a nadie por acelerar la apertura de los programas de 
trasplante, trabajaremos arduamente para seguir teniendo la confianza 
de la ciudadanía”.
El cierre del evento estuvo a cargo de la Sra. Vanessa Slim Domit, directora 
de Héroes por la Vida, quien enfatizó “este 2020 nos dejó muchas 
enseñanzas, pero, sin duda la más importante fue, valorar la salud en 
general. Dejo este mensaje, las decisiones inteligentes, debemos hacerlas 
un hábito de vida, que nos encamine a la prevención, al cuidado de salud”.
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Mesa de Conclusiones, ¿Cómo retardar la progresión 
de la ER? Una nueva oportunidad de vida.

El viernes 26 de marzo llevamos a cabo la Mesa de Conclusiones, ¿Cómo retardar la 
progresión de la Enfermedad Renal? Una nueva oportunidad de vida, donde contamos 
con la participación del Mtro. Omar De Jesús Ruiz, director de la Federación Mexicana 
de Enfermos y Trasplantados Renales, A.C., el Dr. Sergio Hernández Ordóñez, nefrología 
y metabolismo mineral, de la FES Iztacala, de la UNAM; el Dr. Héctor Sánchez Mijangos, 
médico internista, Médica Sur; Dr. Juan Carlos Ramírez Sandoval, médico adscrito al 
Departamento de Nefrología y Metabolismo Mineral, INCMNSZ.

El Mtro. Omar De Jesús, compartió las palabras de bienvenida, en su mensaje dijo 
“nos emociona saber que poco a poco los programas de trasplante van retomando sus 
actividades en beneficio de nuestros pacientes”. Este espacio se desarrolló como una 
charla muy amena entre tres profesionales en materia de salud renal, el Dr. Hernández 
fungió como moderador, haciendo preguntas concretas a ambos panelistas.

“Si comenzamos a sensibilizar a los pacientes para que exijan les prescriban 
medicamentos que retrasen la enfermedad renal, podemos ganar de 10 a 15 años de 
desgaste en el paciente” Dr. Sánchez.

“Hay que prevenir, en por lo menos el grupo de riesgo, personas con diabetes, obesidad, 
hipertensión, tabaquismo, familiares de personas con daño renal. Con una prueba de 
creatinina y albuminuria podemos saber si hay afección renal. El costo-beneficio de 
detectar tempranamente la enfermedad renal, es inmensa.” Dr. Ramírez.

Se concluyó que es imperante hacer cambios de hábitos, migrar a una vida saludable, 
tener actividad física diaria, dejar de fumar, evitar alimentos y bebidas industrializados, 
preferir lo natural, consultar al médico.

Foro, Colesterol y Mujer

El 29 de abril, en colaboración de Paciente de Corazón, A.C., 
llevamos a cabo el Foro Virtual, Colesterol y Mujer, en el que 
la Sra. Lucy de Castro, vicepresidenta de Asociación ALE, I.A.P., 
dio las palabras de bienvenida, mencionando en su mensaje, 
“es indispensable cuidar el corazón de las mujeres, ya que no es 
cosa menor, hay, diversas enfermedades que no dan síntomas 
hasta que es demasiado tarde, debemos ser, como pilar de la 
familia quienes guiemos hacia una cultura de prevención”.
Continuando con la agenda la Dra. Adriana Puente Barragán, 
cardióloga clínica y cardióloga nuclear, en el Centro Médico 
Nacional 20 de Noviembre del ISSSTE, coordinadora de la Mesa 
Redonda, enfatizó que “Los niveles de colesterol van cambiando 
desde la niñez, la adolescencia, la juventud y también muestran 
peculiaridades durante la edad adulta, incluso el embarazo y 
hasta la menopausia”. 65
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Con el tema c-LDL y la Mujer, la Dra. Alejandra Vázquez Cárdenas, genetista, profesora investigadora de la 
Universidad Autónoma de Guadalajara, directora del
departamento Académico Ciclo de Vida de la Facultad de Medicina en la Universidad Autónoma de Guadalajara, 
mencionó que “los factores de riesgo para desarrollar complicaciones cardíacas afectan tanto a hombres como 
a mujeres, pero no por igual… mientras la mujer está en edad fértil, tiene una producción rica en estrógenos, 
lo cual es un efecto protector para las enfermedades cardiovasculares, que los varones no tienen, pero, a la 
llegada de la menopausia, ese efecto se va y no solo eso, se incrementa el riesgo de desarrollar enfermedades 
cardiovasculares tanto, o más que los hombres”.
La Dra. Fernanda Aguilera Mora, médico intensivista en el Instituto Cardiovascular de Mínima Invasión en el 
Centro Médico Puerta de Hierro, estuvo a cargo de la ponencia El embarazo y los niveles de colesterol, “cuando 
no seguimos hábitos saludables, se puede transformar en un factor de riesgo independiente para generar una 
nueva enfermedad cardiovascular, lo bueno es que el cuerpo es muy inteligente y trata de compensar a través 
de elevación de antioxidantes, es decir, podríamos concluir que las alteraciones del metabolismo de los lípidos 
durante el embarazo es considerada hasta cierto punto “fisiológica o natural”. Es por eso que veremos que con 
cada semana que va pasando tanto los niveles de triglicéridos como de colesterol HDL y LDL irán aumentando, 
pero tiene un porqué. No debemos olvidar que las mamás no llegan a veces 100% sanas al embarazo y es por 
eso que tenemos que ser conscientes de que la asesoría y el cuidado de una mujer en el embarazo va más allá 
de solo checar los lípidos”.

Para hablar de Insuficiencia cardíaca y comorbilidades metabólicas en la mujer, nos acompañó la Dra. Edith Ruiz 
Gastelum, cardióloga, coordinadora del Capítulo de dislipidemias y aterosclerosis en la Asociación Nacional 
de Cardiología de México (ANCAM), “Las mujeres en México con algún problema de obesidad o sobrepeso 
representan al 77%, pero eso, solo es uno de los problemas a tratar, si  le agregas, ya sea hipertensión, 
colesterol y diabetes, hay hasta 96% de riesgo de incremento de episodios cardíacos. Hablemos rápidamente 
de la diabetes, otro problema muy grave en nuestro país, aunque la principal causa de muerte siguen siendo 
las enfermedades del corazón, lo que le sigue es la diabetes y en tercer lugar están los tumores y el cáncer 
de mama como causa de muerte, del 2%, no menosprecio ese número, al contrario, el gran trabajo que se 
ha hecho para prevenir y disminuir ese número es abrumador, grandes campañas publicitarias, con mujeres 
y hombres reconocidos, eso, eso mismo es lo que deberíamos estar haciendo para poner más atención en el 
cuidado del corazón de la mujer, y en realidad en la salud en general de las mujeres mexicanas”. 66
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INTERNACIONALES
Barreras en el acceso a diagnóstico y tratamiento de la muerte 
súbita cardiaca y enfermedad valvular.

El pasado 22 de julio, llevamos a cabo el evento Barreras en el acceso a diagnósticos y tratamientos de 
la muerte súbita cardiaca y enfermedad valvular, que tuvo como objetivo concienciar a la población 
sobre la importancia de cuidar el corazón y estar al pendiente de síntomas que pudieran alertar de un 
mal mayor, así como hacer una extensa invitación a hacer cambios de hábitos saludables.

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del Lic. Carlos Castro, quien en su mensaje indicó 
que “muchos de los pacientes que presentan síntomas desconocen tanto su cuerpo que, pasan 
desapercibidos para ellos y los resultados son catastróficos”.
La primera ponencia “Enfermedades del corazón, venas, arterias y ritmo cardiaco, ¿de qué se puede 
enfermar mi corazón? ¿Qué pasó con el caso de Christian Eriksen, muerte súbita cardíaca un aparente 
corazón saludable?”, estuvo a cargo del Dr. Manuel de Jesús Celaya Cota, quien comentó que “a los 
niños a partir de los seis años de edad, deben aprender técnicas de reanimación cardiopulmonar y 
uso de desfibrilador automático externo, este debe ser un objetivo que México debe plantearse”.

Siguiendo con las actividades, la Dra. Eva María Picos Bovio, compartió la plática “Riesgos sobre la 
Enfermedad Valvular” quien indicó que “la muerte súbita puede atacar a personas jóvenes e incluso 
a deportistas altamente preparados y con antecedentes de estudios médicos que indican una 
aparente “buena salud”, lo importantes es contar con espacios cardiosaludables, ciudades seguras 
con cardiodesfibriladores externos, eso salva vidas”.

La tercera ponencia estuvo a cargo del Dr. Ernesto Treviño Gómez, con la temática “Semáforo de 
atención en la muerte súbita cardiaca y en las enfermedades precursoras: terapias y tratamientos”, 
durante su ponencia nos dejó saber que “hay niños que pueden tener desmayos que presentan 
arritmias y se dan cuando se hace esfuerzo, eso se puede prevenir con una fortalecida cultura de 
prevención y apego a la realización de estudios médicos con regularidad, comenzando con el Tamiz 
cardíaco a recién nacidos”.
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El Envejecimiento e Insuficiencia Cardíaca

El 03 de septiembre, llevamos a cabo el evento, Envejecimiento e 
Insuficiencia Cardíaca, en la agenda contamos con la participación del Lic. 
Carlos Castro, presidente de Asociación ALE, I.A.P., quien en su mensaje de 
bienvenida comentó “La pandemia, ha atacado ferozmente a los adultos 
mayores, y, sabemos que la inercia de la naturaleza nos lleva a que cada 
día este segmento poblacional crezca, necesitando un sistema de salud 
fortalecido que cubra sus necesidades. Hoy, yo los invito a ser resilientes, 
los tiempos van a mejorar, y solo nos queda mejorar los hábitos que hasta 
la fecha tenemos”.

Continuando con el orden del día, el Dr. Gustavo Roja Velasco, en su 
conferencia magistral titulada “Insuficiencia cardíaca: la ruta del paciente”, 
explicó “las enfermedades se atienden en etapas tempranas, si ellos no se 
atienden, seguramente se desarrollarán otras enfermedades a la par. La 
patología cardiovascular, surge a raíz de otras enfermedades, como presión 
arterial alta, triglicéridos y colesterol fuera de rango, entre otras”.

En su intervención, con la plática Terapias y Tratamientos, el Dr. Manuel 
Odín de los Ríos Ibarra, indicó que “el objetivo de los tratamientos y terapias 
es, entender bien a la enfermedad y prolongar los periodos de estabilidad, 
detectar con oportunidad y evitar las descompensaciones, lo que nos lleva 
a minimizar riesgos y mejorar la calidad de vida de los pacientes”.

El Dr. Mauricio López Meneses, con su plática “Riesgo de enfermedad 
valvular”, cerró el evento e  indicó que“... cualquier válvula puede enfermar, 
sin distinción de tiempo y circunstancia. La Estenosis (la válvula no abre 
adecuadamente) + Insuficiencia (la válvula no cierra adecuadamente), es 
bastante frecuente que se encuentren en combinación, ambas hacen que 
el corazón trabaje de más”. 

Conmemoración Día Nacional de la Donación y 
Trasplante de Órganos y Tejidos

El viernes 24 de septiembre, llevamos a cabo el evento en conmemoración al Día 
Nacional de la Donación de Órganos y Tejidos, coordinado por el Dr. José Ernesto 
López Almaraz, médico internista y nefrólogo, director del Consejo Médico de ALE, 
quien en su mensaje introductorio, indicó que “es un fiel convencido de la causa 
de la donación y trasplantes, y es una fecha para celebrar a todos aquellos que se 
han convertido en héroes al donar órganos en vida o después de esta”, después de 
sus palabras, dio paso a la presentación de Adriana Castro de Alverde, presidenta 
fundadora de ALE quien nos mencionó “a 17 años de haber tomado una decisión 
difícil, pero, puedo decir que una de las mejores, estoy convencida de que haría 
las cosas de forma idéntica. El haber recibido el diagnóstico de Ale, con muerte 
cerebral, me abrió un mundo que no conocía, desde aprender a qué se referían 
con el término, pasando por la oportunidad que se nos dio como familia, de poder 
hacer que el Ale, trascendiera y salvara vidas”.

La Dra. Beatriz Domínguez-Gil, directora de la Organización Nacional de Trasplantes  
nos indicó “España tuvo un descenso en la lista de espera de trasplante en 2020 
a diferencia de 2019, derivado de que no hubo ingresos en la lista. El trasplante 
es un procedimiento esencial del sistema de salud, un trasplante de donante 
fallecido es algo que no podremos recuperar, se debe considerar esencial y de 
carácter urgente en todas las naciones. Es importante mencionar que, de todos 
los trasplantes que se han dado en España, solo uno de los pacientes ha adquirido 
la COVID_19 derivado de la cirugía, y este fue de pulmón, ahora hacemos estudios 
más específicos para detectar esto”.

INTERNACIONALES
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Se dio paso a la presentación de la campaña Fomento a la Cultura de la Donación de 
Órganos “Trasplante de Ropa”, que se está desarrollando de la mano con la agencia 
Wunderman Thompson, la presentación estuvo a cargo de Rodrigo Arteaga, quien nos 
explicó de qué va la campaña, resaltó la participación de personalidades como Thibaut 
Courtois, portero del Real Madrid, Angelique Boyer y Sebastián Rulli, actores, Lorena 
Ochoa, golfista mexicana, Adrián González, beisbolista mexicano. Y lo importante que 
es para la agencia compartir el talento en proyectos loables que ayuden más a personas 
en vulnerabilidad.

En la conferencia ¿Qué necesitamos para aumentar la donación de órganos?, el Dr. Rafael 
Reyes Acevedo, jefe del servicio de trasplantes, Centenario Hospital Miguel Hidalgo de 
Aguascalientes resalta que “En el 2020 sufrimos una caída en la tasa de donación  en un 
1.2 de donadores por millón de habitantes. Seguramente el impacto en la mortalidad de 
pacientes en espera se incrementó de forma acelerada. Debemos aprender a convivir 
con el virus, antes de seguir posponiendo los trasplantes”.

Se compartió el testimonio de Francisco Alberico, quien donó un riñón a su pequeño hijo 
Franco, nos mencionó que “sin duda, una noticia como la necesidad de un trasplante 
para tu hijo, no es algo sencillo, sin embargo, sabes que en ti, está su salvación y no lo 
dudas, los haces por el gran amor que sientes por ese niño, que es parte tuya y lo será 
aún más”.

La Sra. Vanessa Slim de Hajj, nos compartió un mensaje en el que apunta a “sumar las 
fortalezas para volver exponencial el resultado en la Donación de Órganos, necesitamos 
trabajar más juntos, un llamado a las instituciones, somos muchas asociaciones civiles 
que queremos apoyarlos siempre trabajando en pro de la donación de órganos y 
trasplantes”. 

El Lic. Castro, en su mensaje de cierre del evento Conmemorativo del Día Nacional de 
la Donación y Trasplante de Órganos, “nos llena de gratitud, que a 17 años de iniciar en 
este camino, sigamos transitando de la mano, por el bien de los pacientes”.

Mesa redonda “La Importancia de los Trasplantes en 
México”

En el marco del Día Nacional de la Donación, el pasado miércoles 22 de septiembre, 
realizamos la Mesa Redonda “La Importancia de los Trasplantes en México”, misma 
que tuvo como objetivo, poner sobre la mesa, la relevancia del tema, ante la pausa que 
tuvieron estas cirugías y la poca celeridad que se le ha dado para retomarlas.

En su mensaje de bienvenida, el Lic. Carlos Castro, presidente ejecutivo de Asociación 
ALE, I.A.P., indicó “...hemos invitado a muchos amigos, que son parte indispensable 
de la historia del trasplante en México, sin embargo, todos estamos conscientes de 
que, quien nos tiene en esta labor, son los pacientes. Ayer, Ale cumplió 17 años de 
haber partido de este mundo, dejándonos, como siempre lo hemos dicho “una misión 
sagrada”, que no solo nos permite ayudar a las personas en necesidad de un trasplante, 
sino que, nos apasiona tanto, al punto de buscar generar las políticas públicas que den 
el resultado que México necesita acorde a su potencial económico”.

La conferencia magistral Perspectivas de trasplante en México, estuvo a cargo del Dr. 
Rafael Reyes Acevedo, jefe del Servicio de Trasplantes, Centenario Hospital Miguel 
Hidalgo de Aguascalientes, quien nos comentó “el tema de trasplante, es una actividad 
fundamental, sin embargo, estamos frente al momento más complejo que nos ha 
tocado vivirlo, el impacto de la pandemia en la actividad trasplantadora ha sido brutal 
y similar en todas las instituciones, tanto públicas como privadas, aunque estas últimas 
presentan un ligero aumento. Se han disminuido masivamente las labores asistenciales, 
lo que lleva a perder de vista que cada trasplante no realizado es una vida perdida. 
Y cabe resaltar que, existe suficiente conocimiento, experiencia y sensibilidad en los 
grupos de trasplantes para entender que más que esperar que la pandemia termine, 
debemos aprender a coexistir con ella”.

INTERNACIONALES
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Siguiendo con el orden del día, dimos paso a la Mesa Redonda: Se requieren cambios en el programa de trasplantes de México normalizar o crear estratégias 
para hacer más trasplantes: falta de órganos, en la que el Dr. Luis Navarro Vargas, jefe de Trasplante donante vivo y fallecido, del Centro Médico ABC, 
coordinó los temas; en su mensaje de bienvenida, indicó que “en definitiva, la COVID-19 complicó la situación de trasplantes”, lanzó su primera pregunta a 
los participantes “¿consideran que en breve se reconvertirán los hospitales, no solo para volver a la actividad previa a la pandemia, sino que se incremente 
el número de trasplantes que ya se hacían? 

La Dra. Thaydeé Grisell Monsivais Santoyo, directora del Centro Estatal de Trasplantes del estado de San Luis Potosí, respondió que “como antes ya lo han 
mencionado, vamos atrasados, y lo peor es que hay una gran incertidumbre sobre el presupuesto que se destinará a este rubro”.
 
El Dr. Aczel Sánchez Cedillo, responsable del Programa de Trasplantes, Hospital General de México “Dr. Eduardo Liceaga”, indicó “los mexicanos somos 
altruista, y no debemos acuñarnos la creencia de que la falta de trasplantes se debe a la poca cultura de donación, lo que en realidad afecta, es la falta de 
médicos especialistas”.

El Dr. Héctor Rendón Dosal, jefe del Servicio de Cirugía de Trasplantes, Hospital Regional de Alta Especialidad de la Península de Yucatán reiteró que “Se tiene 
la disposición, el talento, pero nadie sabe con cuánto presupuesto se operará”.

En su intervención, el Dr. Rodrigo López Falcony, recordó que “el CENATRA, no es un órgano autónomo, está inmerso en una Secretaría de Salud, a la cual, 
hasta este momento no le ha interesado la atención de la enfermedad renal, lo cual lo limita a un margen operativo sumamente reducido, adicional a que, a 
nivel nacional hay de cuatro a cinco estados que hacen las cosas bien, y eso se debe a que, a los secretarios de Salud y los gobernadores, les interesa impulsar 
ese programa, pero, los titulares de los centros estatales, son gente altamente preparada y comprometida, pero, si ese compromiso no es acompañado por 
voluntad política y recursos, no se puede hacer más”

El panel, Estrategia implementada en la reactivación del Programa de Trasplantes en el Instituto Mexicano del Seguro Social, el Dr. Pedro Paz Solis, coordinador 
de Donación y Trasplante de Órganos, Tejidos y Células, Instituto Mexicano del Seguro Social, mencionó que “el instituto se vio muy afectado por la pandemia 
y la necesidad de reconversión de los hospitales, se enfocó sólo a las urgencias especialmente de pacientes con necesidad de trasplante de hígado y corazón”.

El cierre de honor estuvo a cargo del Dr. José Salvador Aburto Morales, director general, Centro Nacional de Trasplante con la ponencia La postura de la 
reactivación del Programa de Trasplantes en Sector Salud, donde expresó que “...dentro de la política nacional, el marco regulatorio, nos ha permitido, llevar 
a la normativa propuestas de valor, que nos permitan una mejor distribución y asignación de órganos, dentro del cual, ya hay una propuesta en concreto. Se 
busca reformar el Sistema de Salud, para unificar las listas como donadores voluntarios de órganos, convenios de colaboración con todo aquel que pueda 
facilitar que se lleve a cabo la donación de órganos para trasplantes”.
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Barreras en el Acceso en México, Vacunas:

El martes 12 de octubre, llevamos a cabo el foro Barreras en el Acceso en México, 
Vacunas, que tuvo como lema “Todos te dicen la importancia, pero, nadie te 
menciona los desafíos para lograr una vacunación accesible”. El objetivo del 
evento fue resaltar los requerimientos fundamentales para tener un programa de 
vacunación eficiente y eficaz en México.
En su mensaje de bienvenida el Mtro. Omar De Jesús, mencionó que “es 
indispensable encontrar la manera de tener campañas de vacunación eficaces y 
asequibles para toda la población, especialmente en aquellos lugares de difícil 
acceso”.

En la conferencia magistral: “Importancia y retos vacunación de influenza para 
pacientes con enfermedades crónicas”, a cargo del Dr. Arturo Galindo Fraga, 
investigador en Ciencias Médicas, Instituto Nacional de Ciencias Médicas y 
Nutrición “Salvador Zubirán”, indicó que “la vacunación para prevenir influenza es 
más costo-efectiva que la mayoría de las otras intervenciones para contrarrestar 
esta enfermedad. Las personas con comorbilidades son consideradas de alto riesgo, 
y la vacuna reduce en un 40% la posibilidad de complicar en caso de contagio”.

Siguiendo el orden del día, en la segunda conferencia magistral “Retos en el 
acceso de Salud Pública. Una mirada a las Políticas Públicas de vacunación en el 
país”, impartida por el Dr. Miguel Betancourt Cravioto, consultor en Salud Pública, 
mencionó que “las vacunas no son cosa de niños, deben verse como un criterio y 
línea de vida. Importantísimo seguir trabajando para que la sociedad sea receptiva 
a las vacunas y contrarrestar los miedos que puedan tener a ellas”. rematando 
con su mensaje de conclusiones en el que citó lo siguiente “no basta con que 
todas las personas tengan esquema completo de vacunación, las deben tener en 
el momento idóneo para que tenga los resultados esperados”.

Diabetes y riñón: una relación compleja

El pasado 9 de noviembre realizamos el evento Diabetes y riñón: una relación 
compleja el cual tuvo el objetivo de hacer conciencia entre los pacientes con 
enfermedad renal, sus familias y público en general, sobre la importancia en 
el cuidado de los riñones.
El Lic. Carlos Castro, presidente ejecutivo de ALE, dio el mensaje de bienvenida, 
en donde agradeció a los ponentes la disposición de participar en este tipo de 
eventos que ayudan a que los pacientes estén más atentos a su salud y la 
población en general a priorizar la prevención como un ahorro en diversas 
vías, a largo plazo.
Siguiendo con la agenda, se contó con la presencia del Dr. José Ernesto López 
Almaraz, con la conferencia magistral “La agenda pendiente; Prevención: un 
derecho, un deber, un reto como sociedad”. En donde nos expresó que “parte 
de la agenda pendiente es el Registro de Pacientes Renales, es imperante 
saber de dónde partimos. Entre el 18-30% de los pacientes con diabetes, 
desarrollan ERC. Las metas del tratamiento deben ser integrales, no solo 
impactar a la glucosa, ya hay medicamentos que ayudan a controlarla y a su 
vez regular la presión sanguínea, reduciendo el riesgo cardiovascular”.
El Dr. Daniel Elías López, médico internista y endocrinólogo del INCMNSZ, nos 
honró con la segunda conferencia magistral “Manejo integral del paciente 
con diabetes y enfermedad renal”, donde nos explicó la alta prevalencia que 
hay entre la población mexicana para desarrollar diabetes “¾ partes de los 
mayores de 20 años tienen un índice de grasa corporal que representa un 
riesgo para progresar hacia la diabetes. Es esencial hacer estudios y actuar 
rápidamente en cuanto haya un diagnóstico negativo. Los costos económicos, 
sociales y de calidad de vida de las personas que viven con nefropatía diabética 
son relevantes”.

INTERNACIONALES
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¿Qué son y cómo afectan las Enfermedades de 
Inflamación Tipo 2?

El 22 de noviembre realizamos el foro ¿Qué son y cómo afectan las Enfermedades 
de Inflamación Tipo 2? El objetivo del evento fue visibilizar a estas enfermedades 
y contribuir a que los pacientes que viven con ellas tengan espacios de diálogo con 
sus pares y expertos médicos que les resuelvan sus dudas.

En su mensaje de bienvenida el Prof. Hiram Reyes, presidente, Pacientes 
Autoinmunes con Procesos Inflamatorios, PAU, A.C., manifestó “que el paciente 
debe tener un papel activo, divulgar información fidedigna sobre estas 
enfermedades para facilitar el acceso a atención médica, tratamientos y grupos 
de apoyo”.

La primera conferencia magistral ¿Qué es la Inflamación Tipo II? estuvo a cargo 
de la Dra. Helena Vidaurri de la Cruz, dermatóloga pediatra, Hospital General ”Dr. 
Manuel Gea González”, durante su exposición nos señaló que “las personas que 
viven con enfermedades de inflamación tipo dos, tienen  la característica que la 
barrera de su cuerpo que debería hacer las veces de “protectora” para evitar el 
paso de patógenos que afecten al organismo, les permiten la entrada, y no solo 
eso, es como si usarán un altavoz para invitar a otras células a exacerbar los 
síntomas. Es altamente probable que se hereden, en niños con un padre con estas 
enfermedades tiene un 50% de padecerlas, pero con hijos de ambos padres el 
riesgo se incrementa en hasta 80%. En este tipo de pacientes, es indispensable 
que se trate de reparar la  barrera que impide el paso de los agentes causantes de 
los síntomas y que se trate”.

La segunda conferencia magistral versó en torno a la Inflamación de Tipo II, en la 
Dermatitis Atópica, a cargo de la Dra. Rossana Janina Llergo Valdez, presidenta, 
Fundación Mexicana para la Dermatología, A.C., quien declaró que “la información 
epidemiológica a nivel mundial es escasa y en México aún más. El manejo 
terapéutico de la dermatitis atópica es un reto mayúsculo y una necesidad urgente 
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no cubierta en el mayor de los casos. Al observar las altas tasas de dermatitis no 
controlada, queda claro que la efectividad de las terapias actuales es limitada. 
Uno de los principales retos es la información, al tratarse de una enfermedad con 
manifestaciones cutáneas, los pacientes confunden el padecimiento con un asunto 
estético y con ello retrasan su diagnóstico y se agrava la enfermedad.”
 
La última conferencia Inflamación Tipo II en el Asma, fue impartida por la Dra. Désirée 
Larenas Linnemann, directora, Centro de Excelencia en Asma y Alergia, Hospital 
Médica Sur, quien expresó que “ya existen tratamientos biológicos para este tipo de 
enfermedad, sí son caros y posiblemente poco accesibles para todos los pacientes 
pero, debe hacerse lo posible por ponerse a disposición de los pacientes que viven 
con asma grave, para reducir sus riesgos. Es indispensable que se diagnostique a 
tiempo, existen cuatro síntomas que no pueden dejar pasarse por alto: tos, falta de 
aire, me chifla el pecho y siento opresión en el pecho, si se presentan dos o más de 
los síntomas, puede ser asma.

El Lic. Carlos Castro, director de Pacientes Autoinmunes con Procesos Inflamatorios, 
PAU, A.C., coordinó el espacio de preguntas y respuestas, las conclusiones a las que 
se llegó en este periodo fue que “los pacientes deben tener un diagnóstico hecho 
por el especialista, dejar de ver a este tipo de enfermedades como menores, solo 
estéticas y tan poco comunes que se dejen de lado”.
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Webinar: Enfermedades crónicas no-transmisibles 
en México

El martes 30 de noviembre, efectuamos el evento Enfermedades crónicas no-
transmisibles en México, mismo que tuvo como objetivo hacer conciencia entre 
la población sobre la importancia de llevar a cabo cambios en el día a día, con la 
finalidad de mejorar las condiciones y elevar la calidad de vida.
En su misiva de bienvenida, el Lic. Carlos Castro, presidente de Pacientes de 
Corazón, A.C., señaló que “el envejecimiento, las enfermedades crónicas como 
obesidad, diabetes, hipertensión, dejan de manifiesto un gran reto para los 
tomadores de decisiones en el ámbito de la salubridad, ya que es indispensable 
generar nuevas propuestas que hacen demasiada falta en este país, para poner 
verdadera atención en la reforma en materia de salud”.
El Dr. Malaquias Lopez Cervantes, jefe de la Unidad de Proyectos Especiales de 
Investigación Sociomédica, UNAM, estuvo a cargo de la ponencia Perspectiva de 
las enfermedades crónicas no transmisibles en México ¿Qué vamos hacer? En 
donde se esbozó lo siguiente: “es urgente la implementación de un plan de acción 
que contemple a la medicina general-familiar como la plataforma para estructurar 
un modelo efectivo y eficiente de atención médica, articulado con la medicina de 
especialidad, los hospitales generales y de referencia, con la activa participación 
de la comunidad”.
Las ECnT: magnitud actual y tendencias futuras en México, fue la segunda ponencia 
impartida por el Dr. Nikos Christo Secchi Nicolas, presidente, Colegio de Medicina 
Interna de México, el cual indicó que “las ecnt, son un grupo heterogéneo de 
padecimientos que contribuyen a la mortalidad como consecuencia de un proceso 
iniciado décadas antes; sin embargo, la evolución natural de la diabetes y de las 
enfermedades cardiovasculares puede modificarse con acciones que cambien 
el curso clínico de las condiciones que determinen su incidencia (entre ellas el 
sobrepeso y la obesidad, concentraciones anormales de lípidos sanguíneos, HTA, 
tabaquismo, dieta inadecuada, y el síndrome metabólico), lo que indudablemente 
intro-duce oportunidades para la prevención. La salud debe ser considerada un 
patrimonio individual; esto es, un bien único que debe preservarse”.

INTERNACIONALES
La mesa redonda “Enfermedades crónicas no transmisibles en México; detección, diagnóstico 
y tratamiento”, fue coordinada por la Dra. Luisa Fernanda Aguilera Mora, del Centro Médico 
Puerta de Hierro, y en ella participaron el Dr. Gerardo Enrique López Mora, Fundación 
Mexicana del Corazón; Dr. Luis Alcocer Díaz Barreiro, director general, Instituto Mexicano de 
Salud Cardiovascular; Dra. Ana Elena Ancona Vadillo, tesorera, ANCAM Asociación Nacional de 
Cardiólogos de México; Dr. Adolfo Chávez Mendoza, jefe del Servicio de Falla Cardiaca, CMN 
“Siglo XXI” IMSS; Dr. Josafat Camacho, director médico, Federación Mexicana de Diabetes, A.C.
En voz del Dr. Luis Alcocer Díaz Barreiro, pudimos escuchar que “en México la salud pública tuvo 
éxito en los años 50, en donde se erradica casi en su totalidad las enfermedades transmisibles, 
con poca inversión y mucha efectividad. Sin embargo, las autoridades en torno a la salud se 
quedaron ancladas en ese proceso de terapéutica frente a las ECnT, que son completamente 
diferentes en su tratamiento. 
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V Cumbre Latinoamericana de Colesterol 

El pasado 7 de diciembre, Asociación ALE, I.A.P. en colaboración con Pacientes de 
Corazón A.C. llevamos a cabo la V Cumbre Latinoamericana de Colesterol, evento 
que en esta edición tuvo como finalidad dar voz a los expertos para que nos 
compartieran las últimas novedades en cuanto al tema y seguir incrementado la 
cultura del autocuidado como primer paso para prevenir eventos cardiovasculares.
La coordinadora general del evento fue la Dra. Norma Alejandra Vázquez, miembro 
del Consejo Mexicano de Genética, quien agradeció la presencia de los médicos 
expertos.
Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del Lic. Carlos Castro, presidente 
de Pacientes de Corazón, A.C., quien mencionó “El colesterol es un tema de gran 
preocupación, nosotros como la voz del paciente, tenemos la obligación de hacer 
partícipes de este tipo de encuentros, para que sepan y sean parte del proceso y 
dejen de sentirse ajenos a la enfermedad con la que viven. Es fundamental que 
sean pacientes activos y nuestra labor, en gran medida es, educarlos, guiarlos 
y darles herramientas que les permitan transitar lo más ameno posible en ese 
camino de por sí muy complicado”.
La primera conferencia magistral “Importancia de la hipercolesterolemia 
familiar en la medicina contemporánea” corrió a cargo del Dr. Carlos Aguilar 
Salinas (México), médico adscrito a la Unidad de Investigación en Enfermedades 
Metabólicas, Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición “Salvador 
Zubirán”, el cual mencionó que “la investigación debe tropicalizar a enfocar los 
esfuerzos para trabajar en los sistemas de salud. La hipercolesterolemia familiar 
es una entidad infradiagnosticada e infratratada. La hipercolesterolemia familiar 
heterocigota es una enfermedad más frecuente de lo que se piensa, se debe 
considerar el diagnóstico si existe: hipercolesterolemia (>300 mg/dl) generalmente 
acompañada de niveles normales de triglicéridos y Xantomas tendenciosos. El 
diagnóstico implica; escrutinio en cascada en la familia, intervenciones educativas 
específicas, uso de estatinas a dosis altas. El tratamiento prolonga la expectativa 
de vida, debe iniciarse a edades tempranas (8 años). La concentración máxima de 
colesterol LDL aceptable es 100 mg/dl. Las estatinas en combinación con ezetimibe 
y/o un antagonista de PCSK9 permiten alcanzar la concentración de colesterol LDL 

requerida en un porcentaje significativo de los casos”.
El Dr. Pablo Corral (Argentina), vicepresidente de la Sociedad Argentina de Lípidos, con el tema “Enfermedad 
cardiovascular aterosclerótica en América Latina: Un llamado a la acción para reducir el colesterol LDL”, 
nos mencionó que “priorizar la generación de consensos y documentos de posicionamiento, realizar 
campañas de concientización a nivel poblacional y médica-científica, resaltar la importancia de tener 
datos locales en Latinoamérica (registros y estudios colaborativos). Disminuir los niveles de cLDL es una 
estrategia primordial para prevenir y tratar la aterosclerosis. Alcanzar niveles bajos y muy bajos (normales)
de cLDL parece ser seguro y efectivo para reducir ECV. Grandes estudios apoyan con base en seguridad 
y eficacia, disminuir más los niveles de cLDL. Se necesitan acciones multidisciplinarias en LATAM, con el 
paciente en el centro de la escena”.
Continuamos con la Mesa Redonda: Nuevas terapias para el control del colesterol LDL, de la que el 
Dr. Marco Antonio Alcocer Gamba, presidente de la Sociedad Mexicana de Cardiología fungió como 
coordinador, y mencionó que “en el pasado congreso de la sociedad se presentaron las próximas guías 
que estarán disponibles en febrero de 2022, sin embargo hay que considerar que el tratamiento de las 
enfermedades cardiovasculares es un tema a tratar en forma multidisciplinaria”. En esta participaron:
Dr. Rodrigo Alonso Karlezi (Chile), fundador de la Red Iberoamericana de Hipercolesterolemia Familiar. 
quien mencionó que “la mayoría de los pacientes se encuentran en la atención primaria, sin embargo, 
desde ahí no se detectan, ni se direccionan al área especializada. Aquí (Chile), se promueve entre este 
personal de esas áreas, el conocimiento de las guías en beneficio del paciente.”
Dr. Carlos Olimpo Mendivil (Colombia), profesor titular de la Universidad de los Andes y médico adscrito 
institucional de la Sección de Endocrinología, Fundación Santa Fe de Bogotá, quien manifestó que “en 
Colombia los esfuerzos están muy dirigidos a pacientes que ya sufrieron un evento cardiovascular, o que 
están en grave riesgo, no para prevenirlos, por lo que quedan pocas alternativas. La utilización inteligente 
de los recursos sería aplicar una gran parte en la prevención.” 
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Dr. David Puga (Ecuador), prosecretario de la Sociedad Ecuatoriana de Cardiología, explicó que “debemos concienciar al paciente que los 
beneficios de ciertos medicamentos son a largo plazo, que deben tener paciencia y apegarse al tratamiento, hay algunos pacientes que tomarán 
fármacos por el resto de su vida”.
Dr. Xavier Escudero Cañedo (México), gobernador de México para el American College of Cardiology, indicó que “la educación debe ser 
primordial, tanto en buenos hábitos alimenticios, como de control de peso desde la infancia, en cuanto a prevención de enfermedades crónico 
degenerativas. Todo individuo debería conocer sus niveles de colesterol y presión arterial, pero, también a nivel médico hace falta mucha 
educación hay médicos que no conocen los niveles óptimos de cLDL, no piden estudios para conocer los niveles de sus pacientes, por lo que no 
pueden hacer cálculo del riesgo cardiovascular, asumiendo que se tuvieran el arsenal de medicamentos que se necesitan para la atención de 
las enfermedades, sería inoficioso ya que no se estarían aprovechando por esta brecha de conocimientos. Si se tiene una comunicación sana y 
cercana con sus pacientes se reduce que ellos sigan indicaciones que encuentran en las redes sociales”.
Continuamos con la serie de conferencias con el Dr. Rodrigo Gopar-Nieto (México), Instituto Nacional de Cardiología “Ignacio Chávez”, nos 
compartió la ponencia: Aterosclerosis, Síndrome Coronario e Insuficiencia Cardíaca: la crónica de una muerte anunciada, explicó “la aterosclerosis 
es un proceso que se inicia en la infancia y que puede ser modificado tempranamente. Una vez establecidas las enfermedades cardiovasculares 
podremos tratar sus complicaciones pero el riesgo de tener nuevos eventos siempre existirá. El último paso de la aterosclerosis son la insuficiencia 
cardiaca y el choque cardiogénico”.
La Dra. Gabriela Borrayo (México), titular de la Coordinación de Innovación en salud del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en su 
ponencia Importancia del colesterol LDL como factor de riesgo de ECV: urgencia de diagnosticar, tratar y prevenir eventos cardiovasculares, 
manifestó que “Las enfermedades cardiovasculares son la primera causa de muerte en el mundo y en México, por lo que el enfoque debe ser de 
acuerdo al riesgo cardiovascular. Más allá del uso de estatinas para el control de LDL el objetivo debe ser reducir el riesgo residual cardiovascular 
e inflamatorio. El uso de nuevos objetivos (ApoB, Lpa, PCR), podrían ser de gran utilidad en reducir el riesgo. El uso de inhibidores del tipo PPAR, 
CETP, Omega 3, iPCSK9, mejoran el perfil de riesgo aterogénico de los pacientes y en el caso de PCSK9 los eventos cardiovasculares a largo plazo. 
El perfil de riesgo cardiovascular en las diferentes poblaciones a partir de estudios del mundo real es muy importante para dimensionar el 
problema de la prevención secundaria (RENASCA IMSS). Durante la pandemia los pacientes con mayor riesgo de empeorar el perfil aterogénico 
en nuestras poblaciones, por lo que insistir en los estilos de vida saludables debe ser un objetivo primordial”. 
El Dr. Raúl Santos (Brasil), World Heart Federation (WHF), presidente de la Sociedad Internacional de Aterosclerosis (ASI), director de la Clínica de 
Lípidos del Instituto del Corazón (InCor), profesor asociado de la Facultad de Medicina de la Universidad de Sao Paulo, con su plática Seguridad 
de la disminución intensiva del colesterol: no tengas miedo de bajar, “el colesterol alto causa aterosclerosis, debemos estar convencidos de las 
terapias y de su eficacia para que las utilicemos de forma adecuada, las estatinas son seguras. Lo importante son los estudios genéticos, los 
problemas del hígado no tiene qué ver con los problemas de colesterol. Que no se tenga miedo de bajar los niveles, es indispensable hablar con 
el paciente y que no teman a tratamientos largos, ya que llegan a presentarse eventos adversos por distintos cambios, no necesariamente de 
los medicamentos”.
El Lic. Castro menciona en el mensaje de clausura que, “se reafirma que el problema del colesterol alto como un factor de riesgo en las 
enfermedades cardiovasculares, sin embargo ya se cuentan con medicamentos que ayudan a llegar a la meta, esto nos hace muy afortunados a 
los pacientes que vivimos con alguna afección cardíaca”. 75
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Conversatorio con legisladores

El 26 de enero, el Lic. Carlos Castro, tuvo una participación 
en el Conversatorio a Distancia que organiza la Fundación 
IDEA, con el objetivo de hablar sobre la importancia de 
los medicamentos biocomparables en México, al lado del 
Dr. Max Saráchaga y el Dr. Gilberto Castañeda.

8ªCaminata por la Salud Renal

En el marco del Día Mundial del Riñón 2021, y con el lema “Vivir Bien con la Enfer-
medad Renal”, el domingo 07 de marzo llevamos a cabo por octavo año consecu-
tivo la 8ª Caminata por la Salud Renal, por primera vez y derivado de la pandemia, 
el formato fue virtual.
El objetivo de la caminata fue, hacer visible la necesidad que tienen los pacientes 
con enfermedad renal de que sean atendidas sus necesidades inherentes a la enfer-
medad con la que viven, con independencia del panorama actual, adicionalmente 
se buscó resaltar la importancia del cuidado de los riñones sobre todo en población 
de riesgo (personas con antecedentes de daño renal o familiares diagnosticados 
con ERC, diabetes, hipertensión, obesidad y sobrepeso), sin embargo no dejamos 
de lado a todo aquel que está interesado en el cuidado de su salud.
El formato del evento nos permitió llegar a toda la comunidad renal alrededor 
del mundo, que infortunadamente suma aproximadamente el 2% de la población 
mundial.
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Iluminación de Monumentos Día Nacional 
de la Donación de Órganos- CDMX
 
El domingo 26 de septiembre, iluminamos de verde (color 
que representa la Donación de Órganos a nivel mundial) los 
monumentos más emblemáticos de Paseo de la Reforma, Ángel 
de la Independencia, Diana Cazadora, La Fuente de Petróleos, 
La Palma.

La intención de esta acción es hacer visible el tema, colocarlo 
en la mesa de discusión y normalizar la causa, como el acto de 
amor más grande hacia el prójimo.

Iluminación de Monumentos Día Nacional 
de la Donación de Órganos- Los Mochis
 
El domingo 26 de septiembre del 2021, en conmemoración 
del Día Nacional de la Donación de Órganos y Tejidos, en 
Los Mochis se llevó a cabo la iluminación de color verde, del 
Monumento a Don Quijote y Sancho Panza con el objetivo de 
fomentar una fuerte cultura de la Donación de Órganos, y ser 
solidarios con aquellos que viven con una enfermedad crónica 
y que necesitan de un órgano para seguir con vida. 
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Día Mundial del Corazón 2021 - Mochis
 
En representación de este día llevamos a cabo la iluminación de color 
rojo del Monumento a Don Quijote y Sancho Panza, con el objetivo 
concientizar a la población respecto de las enfermedades cardiovascu-
lares. 

Agradecemos al medio de comunicación Mochisonline por brindar su 
espacio, así como el trabajo realizado con un emotivo video en con-
memoración del Día Mundial del Corazón.

Te invitamos a visitar:
https://www.mochisonline.com/2021/031021_dia_mundial_del_
corazon.php

Conmemoración Día Mundial del Corazón
CDMX
 
Cada 29 de septiembre, la Federación Mundial del Corazón (WHF por 
sus siglas en inglés) con el apoyo de la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) y sus 200 organizaciones miembros en todo el mundo, con-
memoran el Día Mundial del Corazón, el cual, tiene por objetivo conci-
entizar a la población respecto de las enfermedades cardiovasculares.
Pacientes de Corazón A.C., y Asociación ALE I.A.P., de la mano de la 
Federación Mundial del Corazón (WHF), se suman a esta conmemo-
ración, y por tercera ocasión iluminamos de rojo los monumentos más 
emblemáticos de Paseo de la Reforma en CDMX, entre los que se en-
cuentra el Ángel de la Independencia, La Palma, La Diana y otros más 
como el Monumento a la Revolución; en Los Mochis, Sinaloa se suma 
el monumento “Sancho Panza y Quijote”, los cuales se iluminaron el 
miércoles 29 de septiembre de 2021. Este amado hito es uno de los 
distintos monumentos de todo el mundo que se unieron a la ocasión.
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Sorteo Carro Beat 2020 JAP Sinaloa
 
El 27 de enero se nos hizo una invitación por parte de la Junta 
de Asistencia Privada de Sinaloa para participar en un sorteo, el 
Lic. Mario Córdova, presidente de la institución; informó que la 
intención es apoyar a las IAP´s en sus programas de recaudación 
de fondos, ya que muchas se han visto afectados por la actual 
pandemia.

La rifa será un carro Beat 2020 y el boleto tendrá un costo de 
$100.00 y el 100% de utilidad será en beneficio para la institución, 
el sorteo está planeado realizarse en marzo.

Asociación ALE aceptó la invitación y agradece este gesto solidario 
por parte de los directivos de la  JAP al ser empáticos con las 
causas y apoyar en la generación de recursos que nos permitan 
continuar trabajando por el bienestar de los demás ante estos 
tiempos tan difíciles que estamos viviendo. 

Acercamiento del presidente de la JAP 
Sinaloa con las IAP´s de Los Mochis
 

El 10 de febrero en el Museo Trapiche de Los Mochis, Sinaloa, 
se llevó a cabo una reunión por parte del Lic. Mario Córdova, 
presidente de la JAP Sinaloa con instituciones de asistencia 
privada de esta ciudad.

El objetivo principal fue el lanzamiento oficial, en esta ciudad, del 

actual sorteo que se está realizando, en donde el Lic. Mario Córdova resaltó 
la importancia de sumar a empresarios a esta gran causa que beneficiará 
a las IAP´S.

Dentro de las organizaciones estuvieron presentes Paso Firme de Los Mochis, 
I.A.P. y Fundación Carlos Elizondo Macías, I.A.P., quienes compartieron su 
experiencia y trabajo a lo largo de su trayectoria.  Por parte de Asociación 
ALE asistió Fabiola Campos.
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Donativo Combugas a ALE Torreón

El 02 de abril, COMBUGAS, empresa socialmente responsable, 
nos favoreció con un donativo para continuar con nuestra 
labor y seguir apoyando a personas de escasos recursos de la 
Comarca Lagunera, que requieran de un trasplante de órganos 
o tejidos, o una cirugía de catarata. 

Agradecemos a COMBUGAS por depositar su confianza en 
nosotros, ya que somos el medio por el que los pacientes 
reciben una segunda oportunidad de vida, y calidad en ella. 

Entrega Redondeo OXXO, ALETorreón 
    
El pasado 01 de junio del 2021 tiendas OXXO realizó 
la entrega de su tradicional redondeo, lo recaudado 
será para continuar apoyando a la población más 
vulnerable de la Comarca Lagunera, que requieran 
de trasplante.

Agradecemos la gentileza de tiendas OXXO, por 
sumarse a nuestra causa, pero, sobre todo a 
aquellos que dijero SÍ al redondeo, estamos 
seguros que lo que dieron a este programa les 
será redituado.

1er Rifa “Participa, Ayuda y Gana”

El 25 de marzo se llevó a cabo con gran éxito la 1er. Rifa “Participa, 
Ayuda y Gana” que organizó la Junta de Asistencia Privada de Sinaloa 
en apoyo a las IAP´s del estado.

El sorteo se realizó en las instalaciones de la JAP en presencia de 
notario público, aliados empresariales que han apoyado al FIS (Fon-
do de Inversión Social), así como representantes de las instituciones 
participantes.

Manuel Díaz, director del Fondo de Inversión social (FIS) de la JAP 
Sinaloa, agradeció a los patrocinadores Premier Chevrolet y a las 
empresas que están apoyando al Fondo de Inversión Social, ya que 
gracias a ellos se pudo llevar a cabo la rifa.

El secretario ejecutivo de la JAP Sinaloa, Jonathan Reyes Quintero; 
informó que se llegó a la meta logrando un millón 200 mil pesos, 
ya que todo el dinero recaudado fue íntegro para las 54 IAP´s que 
participaron.

Asociación ALE participó en esta rifa, sin embargo, la ganadora del 
Beat LS 2020 fue Andrea Cecilia Rivera Ayala, ¡Muchas felicidades!
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Reunión JAP Sinaloa, Krispy Kreme y 
OSC’s

El 7 de junio a través de la Junta de Asistencia Privada de Sinaloa, 
Krispy Kreme llevó a cabo una reunión vía zoom con las IAP´s del 
estado para presentar su Programa “RecaudAcción”, por parte de 
Asociación ALE estuvo Fabiola Campos, Julia Sánchez y Elízabeth 
Chinchillas. 

El programa, de esta multinacional de “donuts”, consiste en ofrecer a 
las organizaciones sin fines de lucro sus productos con un descuento 
especial, para posteriormente, realizar la venta al público y obtener 
ingresos que nos permitan continuar con el apoyo a pacientes en 
nuestros diferentes programas.

Reunión JAP Sinaloa 17mo. Sorteo de la 
Filantropía

El 8 de junio la Junta de Asistencia Privada de Sinaloa convocó a las 
IAP’s a una reunión vía zoom para darnos a conocer los pormenores 
del 17mo. Sorteo de la Filantropía, el cual tuvo cambio de fecha y 
se realizará en diciembre de este año.  Por parte de Asociación ALE 
participó Elízabeth Chinchillas.

Entrega de redondeo de tiendas 
Alsuper para Asociación Ale Torreón 

El 29 de julio en Torreón Coahuila Alsuper, empresa 
socialmente responsable hizo entrega de $250,000.00 a 
Asociación   Ale Torreón en apoyo a nuestros programas 
que benefician a las personas más desprotegidas de la 
Comarca Lagunera. Esta campaña de recaudación “ Con 
tu cambio florecen los sueños”  es promovida por Alsuper 
donde los clientes contribuyen con su redondeo.
Agradecemos a esta tienda de autoservicio por depositar 
su confianza en Asociación ALE.

Redondeo Soriana

El miércoles 13 de octubre, Tiendas Soriana en 
Torreón, Coahuila entregó a Asociación ALE, I.A.P. 
el donativo correspondiente a lo recaudado en 
su exitoso programa, mediante el cual, en la caja 
al pagar su compra le preguntaron a sus clientes 
si deseaban hacer una aportación a favor de 
Asociación ALE. 
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Donativo HEB a Asociación Ale Torreón.

El Supermercado HEB en Torreón entregó a Asociación ALE en 
Torreón un donativo de $150,000.00 en apoyo a nuestros programas 
de trasplantes. Gracias por confiar en ALE ya que con este recurso se 
beneficiará a más personas de la Comarca Lagunera que requieren 
un trasplante para conservar o mejorar su calidad de vida. 

Redondeo de Farmacias Klyns 

Directivos de Farmacias Klyns entregaron la cantidad de 
$27,197.86 a Asociación ALE en Torreón, recurso recaudado 
del 1° al 30 de septiembre del 2021 durante su programa de 
redondeo, este apoyo nos permitirá continuar con nuestros 
proyectos de asistencia social. 

Entrega de donativo recaudado en la Copa GSG 
2021

Los organizadores y demás integrantes de la Copa GSG entregaron el donativo 
con todo lo recaudado en este encuentro deportivo, realizado en la capital 
sinaloense, el pasado noviembre. Gracias a esta aportación, Asociación 
ALE hizo entrega de la hormona de Eritropoyetina a personas que sufren 
de insuficiencia renal y que requieren de un tratamiento para la prevención 
de anemia causada por la enfermedad que padecen, mientras esperan el 
órgano que los devolverá a su vida con normalidad.

El acto de entrega se llevó a cabo el 16 de diciembre,  en las instalaciones 
de la Uneme del Hospital General de Culiacán, Sinaloa, donde estuvieron 
presentes por parte del Comité de la Copa GSG, Yolanda Gastélum Torres y 
Juan Pablo Silva Peñuñuri; alumnos de tercero de preparatoria del Instituto 
Chapultepec, así como exalumnos de dicha institución. Por parte de 
Asociación ALE, Lucila Careaga y Lucila Castro Careaga. Además se contó con 
la presencia de la doctora Mercedes Sotelo, del Hospital General de Culiacán.

Reunión del Programa “Productos con 
causa” JAP Sinaloa

El 11 de octubre, el Lic. Jonathan Reyes, secretario ejecutivo de 
la JAP Sinaloa llevó a cabo vía zoom la Reunión del Programa 
“Productos con causa”.
 
Gracias a la alianza entre la JAP Sinaloa y la empresa Pizza Hut, por 
medio de la compra de una cuponera, las IAP podrán recaudar 
fondos de una manera fácil y rápida, sin inversión económica. Por 
parte de Asociación ALE, estuvieron presente Daisy Montoya y 
Fabiola Campos.
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PROGRAMA DE FORTALECIMIENTO 
INSTITUCIONAL

Alianzas y Coaliciones

Durante 2021 Asociación ALE fortaleció 
sus alianzas y generó nuevos lazos 
de coordinación y cooperación con 
organismos para compartir experiencias y 
así mismo, representar la voz del paciente.
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EVENTOS RECAUDATORIOS
11° COPA ALE
Asociación ALE I.A.P. retomó su exitosa 11ª Edición de la COPA ALE 2021, con 
la presencia de la golfista ex-número uno del mundo y la más importante que 
México haya dado, Lorena Ochoa.
El evento se realizó el jueves 9 de septiembre en el Club Campestre El Cam-
panario.
Se contó con la participación de 156 jugadores, fue un  torneo divertido en 
su formato a gogo en equipos de tres personas donde además de diversión 
puedieron obtener coches de premio para Hole in One, premios de o’yes, 
rifas y mucho más.
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Proyecto Objetivo
Trasplantes 100 Trasplantes a nivel nacional

Medicamento Apoyar 600 tratamientos inmunosupresores

Campaña de prevención
de diabetes y ERC

Realizar 1,000 pruebas

Campaña de Cirugías de 
Cataratas

Realizar 1,000 cirugías

Encuentro de pacientes 
renales

Realizar 5 Encuentros Renales

Difusión Aumentar la cultura de la donación de órganos en medios 
masivos de comunicación, instituciones educativas, empresas, 
foros  y congresos

Registro de donadores Aumentar 100,000 registros a través de nuestra página web y 
Facebook

Esquelas de vida 1 publicación mensual

Infraestructura hospitalaria Establecer el Centro Integral de Nefrología en el Municipio de 
Ahome

Procuración de Órganos Apoyar certificaciones de hospitales

Incentivos a profesionales de 
la Salud

Otorgar 1 beca

Políticas Públicas Proponer nuevas iniciativas que posicionen el tema de salud a 
nivel nacional

Recaudación de fondos Convocatorias, Eventos: Copa Ale Querétaro
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EMPRESAS

- Activo Inmobiliario de Querétaro
- Aeroméxico
- Alesso, S.A. de C.V. (Club Car)
- Alpura
- Al Super Chihuahua
- Al Super Torreón
- Altegro, S.C.
- Andastur, S.A.P.I. de C.V.
- Artelier Int. S.A. de C.V.
- Asociación de Colonos de Jurica
- Atún Dolores
- Balvanera Golf & Polo Country Club
- B Fashionistas, S. de R.L. de C.V.
- Bordados Ryanel
- Botanas Ochoa
- C&C Joyería
- Carmen Ropa de Cama S.A. de C.V.
- Casa Cuervo
- Casa Lavanda
- Casa Ley
- Central del Dulce
- Cinépolis
- Club de Golf Campanario
- Club de Golf Juriquilla
- Club Industriales de Querétaro
- Combustibles y Gases de Torreón. S.A. de C.V.
- Construcciones, Litio, S.A. de C.V.
- Corona
- Costco de Mexico, S.A. De C.V.
- Cristina Ramella

- Diez 14
- Digiteckno, S.A. de C.V.
- Doppio
- El Campanario Residencial
- El Marisquillo, S.A.P.I. de C.V.
- Elisa Gil
- EPCE Construcciones y Servicios
- Farmacias Klyns
- FEMSA
- Ferrandiz, S.A. de C.V.
- Florería Camelia
- Florería Maui
- Freixenet
- Ganaderos Productores De Leche Pura S.A.P.I. De C.V.
- GJ Marketing, S. de R.L. de C.V.
- Globad
- Grupo Ameristeeel S.A. de C.V.
- Grupo IMU
- Grupo Modelo
- Grupo Nacional Provincial (GNP)
- Grupo PTL
- Grupo SIMSA
- Grupo USA
- Gustavo Lastra Productions
- Hotel Mercury Inn
- Hotel Mirage
- Ideómanos
- IMEN Transformadores Internacionales, S.A. de C.V.
- Inmobiliaria Ogame, S.A. de C.V.
- Insight Comunicación

AGRADECIMIENTOS
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- Restaurante San Lucar y Taberna El Quillo
- Ricsa Ind Internacional, S.A. de C.V.
- Román Miranda
- Sage Fruit de México S.A. de C.V.
- Saint Laurent Mexico, S De R.L. De C.V. 
- Santander
- Sayer Lack
- ScreenIT Talent Attraction Services
- Spa Xantté
- Scotiabank
- Servicios de Capacitación de Tecnologías Avanzadas S.A. de 
  C.V.
- Servillantas y Goodyear
- Studio 33
- Supermercados H-E-B Torreón
- Tacos El Pata
- Tecnología de Informática para la Salud, S.A. de C.V.
- The Closeup Company Comunicacion Y Produccion, S.A.S.
- Tortas Habanero
- Transporte Profesional Ejecutivo SPT S de R.L de C.V.
- Vergeles de los Ángeles, S.A. de C.V.
- Viajes Le Grand
- Volaris

LABORATORIOS FARMACÉUTICOS

- Amgen México, S.A. de C.V.
- Abbvie Farmaceuticos, S.A. de C.V.
- Baxter México, S.A. de C.V.
- Bayer De México, S.A. de C.V.
- Bristol-Myers Squibb de Mexico, S de R.L. de C.V.
- Edwards Lifesciences México, S.A. de C.V.
- Janssen-Cilag, S.A. de C.V.
- Laboratorio SILANÉS

- Interchemica, S.A. de C.V.
- Intertrade, S.A. de C.V.
- Inversiones HEB, S.A. de C.V.
- Isa Corporativo, S.A. de C.V.
- Jasman Automotriz
- Kuroda, S.A. De C.V.
- La Fete
- LAR Collection
- Liverpool
- M2SH Grupo Constructor e Inmobiliario, S.A. de C.V.
- Mapco Materiales, S.A. De C.V.
- Marquesado de Guadalupe, S.P.R. de R.L. de C.V.
- Mazatún
- Niasa México
- OEP Control (Organización Especializada en Protección y Control, S.A. de C.V.)
- Operadora Rijo TL, S.A. de C.V.
- Cadena Comercial OXXO
- Oxxo Torreón
- Piedra y Mar, S.A. de C.V.
- Prisma
- Pro Tenis de México, S.A. de C.V.
- Procesa Alimentos, S.A. de C.V
- Producciones Lastra
- Productos y Servicios MD, S.A. de C.V.
- Promotora OTESLO
- Provoloto
- Publec de México, S.A. de C.V.
- Puerta del Lobo
- Química Anher, S.A. de C.V.
- Restaurante Las Brazas
- Restaurante El Caserío
- Restaurante Gallito Mañanero
- Restaurante Josefa
- Restaurante La Bocha
- Restaurante Mochomos
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- Medtronic, S, de R.L. de C.V.
- Novartis Farmacéutica, S.A. de C.V.
- Novo Nordisk México, S.A. de C.V.
- Sanofi Aventis de México, S.A. de C.V.

CONSULTORÍAS Y DESPACHOS

- Baker Tilly México, S.C.
- Notaría Pública No. 155-Lic. Antonio Vega Ibarra

INSTITUCIONES, FUNDACIONES Y 
ORGANIZACIONES CIVILES

- Abraza un Corazón
- Asociación Costarricense de Cardiología
- Asociación de Ayuda a Niños en Estado Crítico
- Asociación Española de Portadores de Válvulas   
  Cardíacas y Anticoagulados (AEPOVAC)
- Asociación de Fabricantes de Medicamentos de Libre Acceso (AFAMELA)
- Asociación Mexicana de Farmacovigilancia (AMF)
- Asociación Mexicana de Industrias de Investigación Farmacéutica (AMIIF)
- Asociación Nacional de Fabricantes de Medicamentos (ANAFAM)
- Asociación Nacional de Cardiólogos de México (ANCAM)
- Asociación Pacientes de Corazón, Argentina
- Bebé Cardio, A.C.
- Cada Corazón Cuenta
- Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (CANIFARMA)
- Cardio Chavitos
- Clínica de Especialidades Juan Pablo II, S.A. de C.V.
- Colegio de Medicina Interna de México (CMIM)
- Colegio Mexicano de Nutriólogos Renales (COMENUR)
- Colegio Nacional de Químicos Farmacéuticos Biólogos México
- Consejo Mexicano de Genética Humana

- Construyendo Asociaciones Civiles Transparentes,
- Corazón de Niño
- Consultoría de Libre Comercio, S.C.
- EFMA y Asociados, S.C.
- Fideicomiso por los Niños de México, Todos en   
  Santander S.A.
- Fundación Adro, A.C.
- Fundación Atrévete
- Fundación Barrios
- Fundación Carlos Slim.
- Fundación CIE, A.C.
- Fundación Cinépolis
- Fundación Colombiana de Corazón, Colombia
- Fundación Española de Hipercolesterolemia Familiar
- Fundación Inbursa, A.C. 
- Fundación Kristen
- Fundación Live Longer, A.C.
- Fundación Magdalena Ruiz De Del Valle, I.A.P.
- Fundación Merced Querétaro, A.C.
- Fundación Mexicana del Corazón A.C.
- Fundación Sayer, A.C.
- Fundacion Social de la Asociacion de Maquiladoras y Exportadoras 
   de Chihuahua
- Fundación Stella Vega, A.C.
- Fundación TecSalud
- Fundación Televisa, A.C
- Grupo Médico San Felipe.
- Hospital Ángeles del Pedregal
- Hospital Cima Hermosillo
- Hospital del Sagrado Corazón
- Instituto de la Visión de Montemorelos
- Junta de Asistencia Privada del estado de Sinaloa.
- Kardias
- Me Late Ayudar
- Marquesado de Guadalupe, S.P.R. de R.L. de C.V.
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- Museo Memoria y Tolerancia
- Nacional Monte de Piedad, I.A.P.
- Oftavisión, S.C.
- Riñón, Amor y Vida (RIAVI)
- Salud Digna para Todos, I.A.P.
- Salvando Latidos
- Sociedad de Cardiología Intervencionista de México (SOCIME)
- Sociedad Mexicana de Cardiología (SMC)
- Sociedad Mexicana de Estudiantes en Cardiología  (SMEC)
- Un latido más por Martina
- Universidad de los Andes, Colombia
- Universidad de Pennsylvania en Filadelfia, U.S.A. 
- Universidad La Salle
- Valle De Maria, A.C.

MEDIOS DE COMUNICACIÓN 

- Altavoz
- Chávez Radio Cast
- Diles Más
- Dr. Magazine México
- El Debate de Los Mochis
- El Debate de Guamuchil
- El Heraldo de Chihuahua
- El Siglo de Torreón
- EXA FM.
- Imagen Media
- Líderes 365
- Línea Directa
- Luz Noticias
- Megacable
- Mochisonline
- Por Los Pasillos
- Radar FM Querétaro

- Reporte Ciudadano
- Revista Imagen, Gente y Estilo
- Revista La Fuente
- Revista Rosella Querétaro
- RSN
- Tv Azteca Laguna
- Reforma
- Excélsior
- Radio ACIR
- Televisión Azteca
- Once TV
- Televisa
- Cuatros Comunicación
- Publímetro

INSTITUCIONES DE GOBIERNO

- Administración del Patrimonio de la Beneficencia Pública (APBP)
- Centro Médico Nacional 20 de Noviembre, ISSSTE
- Clínica de Insuficiencia Cardíaca del Centro Médico 
  Nacional Siglo XXI, IMSS
- Dirección de Alumbrado Público
- Gobierno de la Ciudad de México
- Hospital Clinic de Barcelona, España
- Hospital General de Lerdo
- Hospital General de Pachuca
- Hospital General de Querétaro
- Hospital General de Torreón
- Hospital Municipal de Torreón
- Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez
- Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador  
   Zubirán
- Presidencia Municipal de Ahome, Sinaloa
- Presidencia Municipal de Ciudad Lerdo, Durango

- Presidencia Municipal de Gómez Palacio, Durango
- Presidencia Municipal de Matamoros, Coahuila
- Presidencia Municipal de de Torreón, Coahuila
- Secretaría de Salud del estado de Querétaro
- Sistema DIF del estado de Querétaro
- Sistema DIF Gómez Palacio
- Sistema DIF Municipal de Colima, Colima
- Sistema DIF Municipal de Corregidora, Querétaro
- Sistema DIF Municipal de Cuéncame de Ceniceros, Durango
- Sistema DIF Municipal de Lerdo, Durango
- Sistema Municipal DIF Querétaro
- Sistema DIF Municipal Torreón
- Sistema DIF Municipal del Marqués, Querétaro
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- Alejandra Torres
- Bárbara Jackson
- Beatriz Adriana Roldán Vázquez
- Carlos Macías Medina
- Carlos Montoya
- Carmen Müller de González
- Claudia Carrete
- Claudia María Ruiz Rabasa
- Catrinas Club Femenil de Ciclismo
- Club de Fútbol Gallos Blancos
- Curcio Vittoria
- David Piñón
- Diana Álvarez
- Dichi Mohana Antonio
- Dr. Carlos Alberto Aguilar Salinas
- Dr. Carlos Olimpo Mendívil
- Dr. Daniel Quesada Chaves
- Dr. Ernesto López Almaraz
- Dr. Gustavo Rojas Velasco
- Dr. José Antonio Magaña Serrano
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- Dr. Juan Carlos Santacruz
- Dr. Juan Manuel Ortega Legaspi
- Dr. Malaquías López Cervantes
- Dr. Marco Antonio Alcocer Gamba
- Dr. Pablo Corral
- Dr. Pedro Mata
- Dr. Rodrigo Alonso Karlezi
- Dr. Úrsulo Juárez Herrera
- Dra. Alejandra Vázquez Cárdenas
- Dra. Gabriela Borrayo
- Eduardo Carrete García
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- Juan Verdejo París
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